
На Красной площади — тыся-
чи людей. Триколор развевает-
ся на ветру. Вот она — Русская 
весна, объединившая миллио-
ны, заставившая в унисон 
биться сердца. Каждый повто-
ряет: «Мы — вместе!» Эти сло-
ва — как молитва, которая сле-
тает с губ москвичей, крым-
чан, всех россиян. Всех, кого 
приняла наша Родина.
— Мы гордимся Россией! — 
на сцену поднялся вновь из-
бранный накануне президент 
страны Владимир Путин. — 
Ровно десять лет назад здесь, 
на Красной площади, подни-
маясь на эту сцену, вспомнил, 
что Крым называют непото-
пляемым авианосцем. Крым 
вернулся в родную гавань. Это 
не только стратегическая тер-
ритория, история и гордость, 
Крым — это прежде всего лю-
ди. Они через десятилетие 
пронесли веру в Отечество. 
Именно это и позволило им 
вернуться в состав нашей об-
щей семьи. 
Владимир Путин подчеркнул, 
что путь к России жителей 

Донбасса оказался тяжелее 
и трагичнее. 
— Но мы идем и развиваемся 
вместе, — продолжил он, за-
верив, что все задуманные 
проекты будут реализованы, 
в том числе по восстановле-
нию и созданию качествен-
ной инфраструктуры новых 
территорий. 
На сцену вместе 
с Владимиром Пу-
тиным по его при-
глашению подня-
лись и те, кто еще 
совсем недавно 
участвовал в вы-
борной гонке: Вла-
дислав Даванков, 
Николай Харито-
нов и Леонид Слуц-
кий. Каждый из 
них отметил важ-
ность возвраще-
ния Крыма в состав России. 
Чувства гордости и радости 
сквозили в словах всех, кто 
в этот день собрался на Крас-
ной площади: артистов и бой-
цов, общественных деятелей 
и простых людей.

— Как говорил чилийский по-
эт Пабло Неруда, «Крым — это 
орден на груди планеты Зем-
ля». И этот орден по праву рос-
сийский! — сказал худрук Мо-
сковского театра Олега Таба-
кова Владимир Машков.
Ему вторит и главврач боль-
ницы № 52 Марьяна Лысенко. 

— Десять лет назад крымча-
не — смелые, уверенные в себе 
люди — сделали свой выбор, 
с кем им жить и с кем им 
быть, — уверенно говорит она.
Ольга Амелина с мужем и дву-
мя детьми девять лет назад 

переехала в Москву из Луган-
ска и считает день присоеди-
нения Крыма к России семей-
ным праздником.
— Раньше мы плакали от го-
ря, а сегодня — от счастья, что 
уже десять лет Крым в родной 
гавани! — сказала она.
Татьяна Тихомирова с 7-лет-
ней дочкой Кирой гордо несут 
флаг России. Сегодня они не 
могли пропустить праздник, 
объединяющий Крым с Росси-
ей, ведь они крымчанки.
— Я из села Вилино Бахчиса-
райского района, — говорит 
Татьяна. — Мы счастливы, 
что стали россиянами. 11 лет 
назад мы не представляли, 
как будем жить дальше... Эти 
было суровое время, не-
понятное, страшное... А сей-
час мы уверены в будущем 
своих детей, знаем — мы 
с Россией! А значит, всегда 
под защитой!

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
edit@vm.ru

Вчера на Крас-
ной площади со-
стоялся митинг-
концерт, посвя-
щенный важной, 
исто рической 
для нашей стра-
ны вехе. С деся-
тилетием воз-
вращения Кры-
ма в состав Рос-
сии граждан 
поздравили 
и все кандидаты 
в президенты 
страны. 

Результаты выборов помогут 
сделать Россию суверенной

Действующий президент 
России Владимир Путин на-
брал на выборах 87,28 про-
цента голосов. Такие данные 
опубликовал ЦИК РФ по ито-
гам обработки 100 процентов 
протоколов. Накануне Путин 
провел встречу в своем пред-
выборном штабе. 

Владимир Путин отметил, что 
Россия уничтожает практиче-
ски все силы противника, ко-
торые пытаются проникнуть 
на территорию страны.
— Сейчас пытаются опять 
в данный момент куда-то за-
браться, куда-то зайти. Унич-
тожаем. Почти стопроцентное 
уничтожение было тех, кто 
пытается на какие-то 100 ме-
тров на нашу территорию 
(пройти. — «ВМ»). 25 танков 
за это время уничтожено, — 
заявил Владимир Путин.
Он добавил, что потери у про-
тивника очень большие. 
— Вот из этих так называемых 
добровольцев, не помню, 
сколько их там применили, 
где-то, по-моему, до 1,5 тыся-
чи, потери примерно 800 че-
ловек, — сказал Путин.
Наши войска, наоборот, пока-
зывают хорошие результаты. 
— Продвижение каждый день. 
Постепенно, аккуратно, — от-
метил президент. — Но каж-
дый день. Это уже чуть больше, 
чем активная оборона. Но мы 
все и так это видим. <...> В це-
лом инициатива полностью 
принадлежит российским во-
оруженным силам. На некото-
рых участках наши парни про-
тивника просто кромсают.
Еще он провел параллель 
между запрещенной в РФ тер-
рористической организацией 
«Русский добровольческий 
корпус», которая занимается 
диверсиями в стране, и вла-
совцами. Чтобы узнать, чем 
все закончилось, можно за-
глянуть в учебники истории. 
— Еще во время Великой Оте-
чественной войны было такое 
формирование, которое было 
создано предателем Родины 

Власовым — «власовцы». Вот 
они тоже воевали против сво-
ей Родины с оружием в руках. 
Чем они закончили — хорошо 
известно, — сказал Путин.
Он также отреагировал на 
предложение французского 
президента Эмманюэля Ма-
крона о перемирии на Украи-
не на время Олимпиады. 
— Мы готовы рассмотреть лю-
бые вопросы, но всегда при 
любой ситуации будем исхо-
дить из интересов РФ и ситуа-
ции в зоне боевого соприкос-
новения, разумеется, — под-
черкнул президент. — Знаете, 
я все время говорил, еще раз 
повторю, что мы за мирные 
переговоры, но только не по-
тому, что у противника па-
троны заканчиваются, а за, 
если они действительно по-
серьезному, в долгосрочной 
перспективе хотят выстроить 
мирные добрососедские отно-
шения между двумя государ-
ствами, а не взять паузу для 
перевооружения на полтора-
два года.
Путин уточнил, что Россия 
с учетом атак ВСУ на Белго-
родскую область в какой-то 
момент может создать на при-
легающих территориях «са-
нитарную зону».
— Создать зону безопасности, 
преодолеть которую будет до-
статочно сложно, применяя 
те средства поражения, кото-

рые противник использует 
прежде всего, конечно, ино-
странного производства, — 
сказал президент.
Не оставил в стороне Влади-
мир Путин и инциденты с пор-
чей бюллетеней на выборах.
— Это плохо, потому что, если 
вы сами не хотите голосовать 
или хотите оказать доверие 
тому кандидату, которому 
считаете нужным, или просто 
не голосовать, если вам никто 
не нравится, это одно дело. 
А если вы решили нагадить 
тем людям, которые пришли 
и посчитали нужным для себя 
проголосовать, а вы наплева-
тельски относитесь к их пози-
ции, то это плохо, — выразил 
мнение президент.
Кроме того, Владимир Путин 
отметил хорошие результаты, 
которые показывают власти. 
— Результаты работы за по-
следние пару лет показали, 
что в целом административ-
ная команда в широком смыс-
ле этого слова действует весь-
ма эффективно, и результаты 
работы являются удовлетво-
рительными, — сказал он.
Владимир Путин также побла-
годарил всех волонтеров, ра-
ботающих в предвыборном 
штабе. А небольшое количе-
ство жалоб на проведенные 
выборы говорят о качестве 
работы избиркомов.
— Я мечтал о сильной, незави-
симой, суверенной России. 
И надеюсь, что результаты го-
лосования позволят нам всем 
вместе с российским народом 
добиваться этих целей, — по-
дытожил Путин. 
В свою очередь мэр Москвы 
Сергей Собянин поблагода-
рил проголосовавших.
— Как всегда, голос москвичей 
прозвучал весомо. На избира-
тельных участках и онлайн 
в выборах приняли участие 
5,4 миллиона жителей сто-
лицы, из них 85,13% поддер-
жали президента Владимира 
Путина, — сказал Собянин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Водохранилища 
к паводку готовы 
Все водохранилища, кото-
рые обеспечивают водой 
столицу и ближайшее Под-
московье, подготовили к ве-
сеннему половодью. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Вода в столичный 
регион поступает 
из 15 водохрани-
лищ, входящих 
в две системы: Москворецко-
Вазузскую и Волжскую. Об-
щая площадь водосборной 
территории составляет более 
50 тысяч квадратных киломе-
тров. 
— Пополнение запасов воз-
можно только за счет есте-
ственного притока, его основ-
ная доля формируется во вре-

мя весеннего половодья и до-
ждевых паводков, — сказал 
Петр Бирюков. 
Этой зимой снега выпало 
много, ожидаемый приток 
в водохранилища составит 

около 500 миллио-
нов кубометров. 
— Городские служ-
бы заранее подго-
товили водохрани-
лища к приему та-
лых вод. Для этого 
проводился и про-
должает прово-
диться сброс из-

лишков воды. Сегодня ее уро-
вень снижают на 2–6 сантиме-
тров в сутки, — добавил Петр 
Бирюков. 
Сейчас водохранилища Мо-
скворецкой и Вазузской си-
стем наполнены на 21 про-
цент. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Более 2,6 миллиона человек стали победителями розыгрышей «Миллиона призов», 
получив от 1000 до 5000 баллов, где 1 балл равен 1 рублю. Потратить призовые можно 
в магазинах, кафе и ресторанах, музеях, театрах или перевести на благотворительность.
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Знамени

важно
Вчера Владимир Путин 
встретился в Кремле 
с кандидатами, баллоти-
ровавшимися на выбо-
рах президента. Он от-
метил, что всем вместе 
надо продолжать вести 
совместную работу 
в парламенте по продви-
жению идей, реализа-
ция которых позволит 
приблизиться к реше-
нию стоящих задач. 

цитата

Десять лет на-
зад Крым и Сева-
стополь воссое-
динились с Рос-
сией. Эта дата 
стала символом 
восстановления 
исторической 
справедливости.
Благодаря спло-
чению нашей 
страны и объе-
динению граж-
дан мы с честью 
и достоинством 
преодолевали 
и продолжаем 
преодолевать 
все трудности. 
За прошедшее де-
сятилетие 
Крым и Севасто-
поль очень изме-
нились. 
Многое уже сде-
лано, но также 
многое еще впе-
реди. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

дата

Страна одна на всех
Десятилетие воссоединения Крыма и Севастополя 
с родным Отечеством отметили большим концертом

18 марта. Россияне Андрей Смирнов, Ольга Амелина и Андрей Лончи Тсотшуа, который приехал 
жить в Москву из Камеруна, познакомились на празднике братства, дружбы и единства 
на Красной площади. Фото: Альфия Камилова 

18 марта. Президент РФ Владимир Путин на Красной площади во время митинга-концерта, посвященного 10-летию воссоединения России и Крыма

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин рассказал, сколько 
сверхновых, а также переменных 
звезд открыли столичные 
школьники начиная с 2019 года ➔ СТР. 2

один день с главой управы

Игорь Давидович: В Южнопортовом 
районе отремонтируем 
поликлинику, обустроим дворы 
и парковки до конца этого года ➔ СТР. 4

технологии 

Ей сверху видно все. Каска 
с умной видеокамерой и датчиком 
распознает падения, определяет 
местоположение человека ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Чувства радости 
и гордости 
сквозили в словах 
всех, кто пришел 
на праздник

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7
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Выборы запомнятся 
высокой явкой
Вчера в Московской город-
ской избирательной комис-
сии подвели итоги выборов 
президента России на терри-
тории столицы. Они прошли 
штатно, без скандалов.

Самый впечатляющий итог 
состоявшихся выборов, по 
словам председателя Мосго-
ризбиркома Ольги Кирилло-
вой, — высокая явка москви-
чей. В голосовании, которое 
проходило в столице, приняли 
участие 66,73 процента изби-
рателей.
— Мы волновались, посколь-
ку понимали, что выборы, ко-
торые определяют будущее 
нашей страны на ближайшие 
шесть лет, — серьезное испы-
тание для всех, и наделись, 
что москвичи проявят свою 
активную гражданскую пози-
цию, — сказала Кириллова. — 
Результаты нас порадовали.
Со своей стороны Мосгориз-
бирком сделал все необходи-

мое для того, чтобы москвичи 
смогли проголосовать в лю-
бой удобной для них форме. 
Принять участие в выборах 
можно было онлайн или очно 
на одном из избирательных 
участков, где были доступны 
два способа: традиционный, 
с помощью бумажных бюл-
летеней, и электронный, че-
рез специальные термина-
лы. Впервые их использовали 
в прошлом году на выборах 
мэра Москвы.
— В эту кампанию уже не бы-
ло никаких жалоб, что кого-то 
заставляли выбирать какую-
то определенную форму голо-
сования, — подчеркнула Оль-
га Кириллова. — Все зависело 
от волеизъявления самого из-
бирателя.
При этом, по мнению предсе-
дателя Мосгоризбиркома, бу-
дущее все-таки за дистанци-
онным электронным голосо-
ванием. Об этом говорят не 
только сами москвичи, кото-
рые отмечали удобство он-
лайн-формы, но и цифры. На 
выборах президента России 
дистанционно проголосова-
ли 3 666 412 столичных изби-
рателей.
За ходом голосования в Мо-
скве пристально следили на-
блюдатели, в том числе меж-
дународные. Эксперты высо-
ко оценили организацию из-
бирательного процесса.
— Однозначно, выборы прош-
ли в условиях высокой поли-
тической и правовой культу-
ры, — резюмировала Ольга 
Кириллова. — Жалоб, кото-
рые могли бы повлиять на под-
ведение итогов, в наш адрес не 
поступало.
Подписанный протокол об 
итогах голосования в Москве 
передали в Центризбирком.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Бизнесу предлагают помещения 
на льготных условиях

Определяем самую красивую 
станцию столичного метро

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото) 
рассказал о льго-
тах для арендато-
ров городских по-
мещений. 

Москва оказыва-
ет бизнесу всевоз-
можную поддерж-
ку. Одна из мер — 
это сниженные 
ставки на аренду нежилых по-
мещений. Ежегодно ими поль-
зуются организации, индиви-
дуальные предприниматели 
и самозанятые москвичи. В об-
щем они арендуют 1,3 тысячи 
нежилых объектов, площадь 
которых превышает 540 тысяч 
квадратных метров. 
— В этом году они смогут сэ-
кономить семь миллиардов 
рублей, — сообщил Владимир 
Ефимов.
К примеру, предпринимате-
ли пользуются минимальной 
или льготной ставками — 
6 тысяч и 4,6 тысячи рублей за 

квадратный метр в год соот-
ветственно. Такая мера под-
держки рассчитана на малые 
предприятия, которые ранее 
получили право аренды нежи-

лых объектов без 
торгов.
Минимальная став-
ка предоставляется 
арендаторам поме-
щений площадью 
до 300 квадрат-
ных метров, нахо-
дящихся в имуще-
ственной казне го-

рода, по действующим догово-
рам аренды. Льготной ставкой 
пользуются компании из сфер 
здравоохранения, бытового 
обслуживания, культуры и дру-
гих. Также ее могут получить 
те, кто принимает на рабо-
ту людей с инвалидностью. 
В 2023-м этими мерами под-
держки воспользовались свы-
ше 300 арендаторов, занима-
ющих помещения общей пло-
щадью 62 тысячи «квадра-
тов». Они смогли сэкономить 
711,5 миллиона рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На платформе «Активный 
гражданин» продолжается 
голосование, по итогам кото-
рого будет определена самая 
красивая станция Москов-
ского метрополитена.

С 2011 года в столице откры-
лось более сотни новых стан-
ций, и сегодня Московский 
метрополитен продолжает 
строиться и расти. По усло-
виям голосования участни-
кам проекта «Активный граж-
данин» нужно выбрать са-
мую красивую станцию ме-
тро, которая была открыта за 
последние пять лет, с 2019 по 
2023 год. Всего на выбор пред-
лагается более 40 вариантов, 
включая станции Большой 
кольцевой линии. И несмотря 
на то что выбор сделать не-
просто, поскольку каждая 
станция метро столицы — это 
настоящее произведение ис-
кусства с уникальным дизай-
ном, более 150 тысяч горожан 
уже определились со своим 

выбором. Среди них и мо-
сквичка Анна Зуева. 
— Я выбрала станцию «Аэро-
порт Внуково», — говорит 
она. — Красивых, необычных 
станций много, но я останови-
ла свой выбор на той, рядом 
с которой живу. 
Участникам голосования не-
обходимо ответить на четыре 
вопроса. Например, первый 
вопрос звучит так: дизайн ка-
ких станций, открывшихся 
в 2023 году, вам нравится 
больше всего? Причем можно 
выбрать до пяти вариантов 
ответа из представленных че-
тырнадцати вариантов, среди 
которых станции «Нагатин-
ский Затон», «Кленовый буль-
вар», «Варшавская», «Марьи-
на Роща», «Физтех», «Риж-
ская», «Аэропорт Внуково» 
и другие. Затем предлагает-
ся выбрать лучший дизайн 
станций, открытых в 2021-м, 
2020-м и 2019 годах.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Центр астрономического
и космического образова-
ния Московского дворца 
пионеров проводит рабо-
ту по дополнительному 
образованию школьников 
в области астрономии, 
космонавтики, геофизи-
ки, включая научное, тех-
ническое и иное творче-
ство детей, подростков 
и молодежи в этих на-
правлениях. В центре есть 
также планетарий и об-
серватория.

кстати

Современное московское об-
разование дает школьникам 
безграничные возможности 
для обучения и развития сво-
их талантов. 

Недетские достижения
Многие ребята серьезно увле-
каются наукой, в том числе 
космосом. 
— Только в прошлом году 
в Центре астрономического 
и космического образования 
Московского дворца пионе-
ров юными москвичами были 
обнаружены несколько пере-
менных и сверхновых небес-
ных тел, — рассказал мэр 
в своем телеграм-канале.
Так, девятиклассница Софья 
Бродская увидела два объек-
та в каталоге телескопа. Они 
получили назва-
ния Brodskaya 1 
и Brodskaya 2. Пер-
вый из них был 
найден в созвез-
дии Большой Мед-
ведицы, второй — 
в созвездии Андро-
меды. 
Семиклассник из 
школы № 2000 Леонид Конь-
ков открыл свою первую пе-
ременную звезду в созвез-
дии Гидры. В прошлом учеб-

ном году он обнаружил на 
снимках три сверхновых объ-
екта в далеких галактиках. 
А в 2023 году вместе с учени-
ком школы № 171 Арте-
мом Дорониным он нашел 

ранее неизвест-
ную карликовую 
звезду в Млечном 
Пути. Ребята на-
звали ее по сво-
им инициалам — 
DAVKLD 1. А уче-
ница 9-го класса 
Лиана Дружбина 
нашла еще одну 

звезду на снимках Паломар-
ского атласа неба.
— Всего с 2019 года дети от-
крыли 65 сверхновых звезд 

и 113 переменных, — отметил 
глава города. 
Сейчас, добавил мэр, в цен-
тре, основанном в 1962 году, 
занимается больше 1,5 тыся-
чи воспитанников 5–18 лет.
— Для них действует около 
50 обучающих программ в об-
ласти астрономии, космонав-
тики, геофизики, — сообщил 
Сергей Собянин.
Мэр Москвы также анонсиро-
вал, что 22 марта в цен-
тре пройдет фестиваль «Пер-
вые в космосе», посвященный 
юбилею Юрия Гагарина. На 
мастер-классах, встречах 
с космонавтами и учеными 
дети узнают много нового 
о звездах и вселенной.

Высокие технологии
Главный тренд последних 
лет — интеграция цифровых 
технологий в медицинскую 
практику.
— Реальностью, а не фанта-
стикой становятся интегри-
рованные или «умные» опера-
ционные, которые сочетают 
в себе цифровизацию, функ-
циональность и повышенный 
уровень комфорта для паци-
ентов, — рассказал Сергей Со-
бянин в своем блоге. 
В работу хирургов активно 
входят технологии 3D-моде-
лирования и дополненной ре-
альности.
— Создание специализиро-
ванных гибридных операци-

онных дало толчок к разви-
тию еще одного важнейшего 
направления — симультан-
ных и гибридных операций, 
когда пациенту проводится 
сразу несколько хирургиче-
ских вмешательств одновре-
менно, — пояснил мэр.
Одно из важных направлений 
развития стационарной по-
мощи — увеличение числа 
высокотехнологичных опера-
ций в области болезней сосу-
дов и сердца. Так, например, 
в больнице имени Юдина про-
водятся гибридные внутрисо-
судистые операции при лече-
нии пациентов с инсультом. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Юные астрономы открывают 
новые космические объекты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) рассказал 
о Центре астро-
номического 
и космического 
образования Мо-
сковского двор-
ца пионеров 
и написал о при-
менении цифро-
вых технологий 
в хирургии.

день мэра

7 февраля. Ученица Центра астрономического и космического образования Московского дворца пионеров Лиана Дружбина открыла звезду на снимках Паломарского 
атласа неба. Сегодня в этом центре занимается больше 1,5 тысячи воспитанников 5–18 лет. Фото: Александр Кочубей

Школьников заинтересовал 
промышленный дизайн

Вчера в школе № 1699 про-
шла встреча с управляющим 
директором московского 
предприятия по развитию 
промышленного дизайна 
авиационной техники 
«Авиа-Концепт» Максимом 
Пирязевым. 

Урок прошел в рамках проек-
тов «Разговоры о важном» 
и «Открытая промышлен-
ность». Второклассники еще 
мало задумываются о буду-
щей профессии, поэтому Мак-
сим Пирязев познакомил их 
с промышленным дизайном. 
— Стулья, на которых вы сей-
час сидите, удобные? — спро-
сил он школьников. 
Ученики кивнули ему в ответ. 
— А чтобы они были такими, 
над их разработкой трудились 
в том числе дизайнеры, — 
объяснил Максим Пирязев. — 

Так же и в авиационной про-
мышленности: над внешним 
видом самолетов, вертолетов 
и другого транспорта работа-
ет целая команда. 
Он показал ученикам не-
сколько проектов, над кото-
рыми трудится его компания. 
Большой интерес у ребят вы-
звал болотоход в футуристи-
ческом дизайне. 
— Он может передвигаться 
даже по воде, — рассказал 
Максим Пирязев. 
Желающих задать вопрос го-
стю было немало. Детей инте-
ресовали скорость вертолетов 
и самолетов, беспилотный 
транспорт и многое другое. 
— Мне больше всего понрави-
лись скоростные вертолеты, 
которые разгоняются до 
300 километров в час, — поде-
лился 8-летний Григорий Га-
ганов. — Я бы хотел и свой 

дизайн вертолета когда-ни-
будь придумать.
Актуальность таких уроков 
отметил глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
Владислав Овчинский. 
— Москва — крупный про-
мышленный и научно-произ-
водственный центр. У нас 
сконцентрированы сильней-
шие кадры в этих областях. 
Закладывать азы, понимание 
важности производственного 
сектора, высоких технологий, 
инженерных специальностей 
нужно с ранних лет. И мы в ин-
тересной для детей форме ре-
гулярно рассказываем, что 
представляет собой промыш-
ленность. Ведь будущее не за 
блогерами, а за инженера-
ми, — подчеркнул он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Еще пять домов построят по программе 
реновации в районе Нагатинский Затон

Уникальные находки археологов после 
реставрации пополнят коллекции музеев

Возведение домов в рамках 
программы реновации про-
должается в районе Нага-
тинский Затон. Вчера об этом 
сообщили в Департаменте 
строительства Москвы. 

В проектировании сейчас че-
тыре дома общей площадью 
94,3 тысячи квадратных ме-
тров, один дом уже строится 
на Судостроительной улице. 
— Со старта программы в рай-
оне введено пять жилых до-
мов. Всего в районе Нагатин-
ский Затон новые квартиры 
по программе реновации по-
лучат жители 54 старых до-
мов, — рассказал руководи-
тель Департамента строи-
тельства Москвы Рафик За-
грутдинов. 
Квартиры в домах, строя-
щихся по реновации, бу-

дут  полностью соответство-
вать стандартам программы, 
утвержденным правитель-
ством Москвы. Первые этажи 
новостроек будут нежилы-
ми, на них разместятся соци-
альные, культурные и быто-
вые учреждения. Традицион-
ные подъезды заменят вести-
бюли с лифтовыми холлами, 
комнатами дежурного, кла-
довыми для хранения убо-
рочного инвентаря. 
Программа реновации реа-
лизуется сегодня по всей 
Москве. Так, на днях нача-
лось строительство дома на 
200 квартир на Кутузовском 
проспекте. 
— В настоящее время ведут-
ся работы подготовительно-
го периода и разработка кот-
лована. Ввод в эксплуата-
цию предусмотрен в 2025 го-

ду, — отметил Рафик Загрут-
динов. 
Дома по программе строят 
в том числе на месте расселен-
ных и снесенных пятиэтажек. 
К примеру, в конце февраля 
этого года в Хорошево-Мнев-
никах полностью расселили 
дом на набережной Новико-
ва-Прибоя. Рядом с ним нахо-
дится еще одна пятиэтажка, 
которую расселили в конце 
2023 года. В Департаменте 
градостроительной политики 
Москвы рассказали, что после 
демонтажа на месте расселен-
ных домов построят новый 
дом с комфортными совре-
менными квартирами, в кото-
рый со временем переселятся 
более 500 жителей, участвую-
щих в программе реновации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Реставраторы восстанавли-
вают археологические на-
ходки, обнаруженные 
в Хамовниках. Об этом вчера 
сообщил руководитель Де-
партамента культурного на-
следия Москвы Алексей 
Емельянов.

Раскопки проходили на улице 
Усачева в 2022–2023 годах. За 
это время на территории пло-
щадью более пяти тысяч ква-
дратных метров археологи 
нашли около 400 предметов. 
Все артефакты относятся 
к XVIII–XIX векам.
— Среди находок есть, напри-
мер, щипцы из набора сладо-
стей кондитерской «Трам-
бле», — рассказал Емелья-
нов. — Она располагалась на 
углу Петровки и Кузнецкого 
Моста и была одним из знако-

вых мест столицы. Здесь с на-
чала 1850-х годов находились 
кофейня и пекарня, славив-
шиеся на всю Москву.
Также археологи нашли моне-
ты, в том числе серебряный 
гривенник 1789 года, костя-
ной гребень, старинные пуго-
вицы, аптечные пузырьки, по-
мадные баночки и детские 
игрушки, в числе которых 
фарфоровый пупс и необыч-
ная оловянная фигурка.
— Традиционно такие фигур-
ки делали в виде солдатиков, 
а в нашем случае это путник, 
сгибающийся под сильным 
ветром и опирающийся на по-
сох, чтобы идти вперед, — 
уточнил Алексей Емельянов.
Еще один артефакт — пепель-
ница, изготовленная в XIX ве-
ке на фабрике Матвея Кузне-
цова. Она интересна не толь-

ко своей изящной формой, 
поскольку использовалась 
для украшения стола, но 
и тем, что на ней размещена 
реклама заводской марки 
«Коньяк Шустова».
— Сейчас над артефактами 
в мастерских работают специ-
алисты, — сообщил Алексей 
Емельянов. — Когда они будут 
отреставрированы, их пере-
дадут в музейный фонд.
Мастера уже очистили от 
грунта и налета, например, 
кокарду с фуражки служащего 
Московско-Брестской желез-
ной дороги. Также им удалось 
восстановить из мельчайших 
фрагментов блюдце с цветоч-
ным орнаментом и привести 
в порядок кожаные ботинки 
XIX века.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostaynskaya@vm.ru

В Москве в списки изби-
рателей были включены 
8 103 228 человек. 
На выборах задейство-
вали 2204 участко-
вые комиссии. Боль-
шинство москвичей — 
4 580 656 — отдали го-
лоса за Владимира 
Путина. На втором ме-
сте — Владислав Даван-
ков, за него проголосо-
вали 357 918 человек. 
Николай Харитонов на-
брал 206 448 голосов. 
Леонида Слуцкого под-
держали 152 479 изби-
рателей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

18 марта. Управляющий директор компании Максим Пирязев показывает ученикам 2-го класса 
школы № 1699 Евангелине Денисовой и Григорию Гаганову болотоход
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Проектный офис помогает молодежи 
найти свой вектор развития 
Молодежному проекту «На-
Районе» исполнилось пять 
лет. Благодаря ему спортив-
ное движение в городе на-
бирает все большую попу-
лярность. «ВМ» узнала, как 
город помогает развивать 
молодежные проекты и по-
чему сейчас они особенно 
важны.

«НаРайоне» — один из самых 
популярных проектов офиса 
«Молодежь Москвы», посвя-
щенный разным видам спорта 
и уличной молодежной куль-
туре. Основные направления 
проекта: рэп-фристайл, тан-
цы, панна-футбол, единобор-
ства, воркаут, баскетбол. Бла-
годаря его реализации мно-
гие молодые москвичи приоб-
щились к здоровому образу 
жизни и нашли единомыш-
ленников.
— Проект «НаРайоне» помо-
гает талантливой молодежи 
стать частью уникального ко-
мьюнити, где можно самовы-

ражаться через  искусство 
и спорт. На протяжении пяти 
лет он позволяет каждому мо-
лодому человеку найти близ-
кое для себя направление 
стрит-культуры и заявить о се-

бе, — рассказала руководи-
тель проектного офиса «Моло-
дежь Москвы» Маргарита Са-
винкина.
Так, за время существования 
проекта было организовано 
300 различных мероприятий, 
а всего в «НаРайоне» вовлече-

но свыше 20 тысяч участни-
ков, которые принимают уча-
стие в различных фестивалях 
и спортивных турнирах. Также 
в рамках проекта регулярно 
проходят мастер-классы и лек-

ции по разным на-
правлениям.
Линейка проектов 
«Молодежи Мо-
сквы» достаточно 
обширная: «ВРа-
боте», «КиберМо-
сква», «Стены», «Го-
род Героев Моск-
ва», «Медиа Движ», 
«Места Москвы». 
Каждый из них на-
правлен на то, что-
бы в городе созда-
вались определен-

ные молодежные сообщества, 
помогающие развить свой 
талант и с пользой провести 
время. 
А проект «ВРаботе» дает 
участникам возможность уз-
нать обо всех тонкостях тру-
доустройства и построить ка-

рьеру мечты. Проект работает 
с разными платформами по 
подбору вакансий и организу-
ет мероприятия, на которых 
можно познакомиться с буду-
щим работодателем. Также 
месяц назад был запущен но-
вый сезон программы по тру-
доустройству «ОФ.ФЕР», бла-
годаря которой участники 
могут найти работу в таких 
востребованных сферах, как 
ИТ, юриспруденция, менед-
жмент, пиар, и многих других.
— Проект «ОФ.ФЕР» в этом го-
ду кардинально отличается от 
того, что мы делали раньше. 
Эта программа — возмож-
ность для каждого проявить 
себя, найти свой вектор роста 
или сменить карьерное на-
правление. Наши эксперты, 
HR-консультанты и менторы 
помогают участникам в этой 
непростой задаче, — отметил 
руководитель проекта Тамер-
лан Наурузов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

21 декабря 2023 года. Руководитель проектного офиса «Молодежь Москвы» Маргарита 
Савинкина на мероприятии, организованном командой офиса. Фото: Александр Кочубей

Герои всегда готовы 
подавать пример
20 марта 1992 года было уч-
реждено звание Героя Рос-
сийской Федерации. В про-
шлом году это звание полу-
чили более 140 человек. 

Одним из обладателей такого 
звания в прошлом году стал 
командир танкового взвода 
лейтенант Александр Лева-
ков (на фото) за проявлен-
ные мужество и героизм при 
исполнении воинского долга. 
Он служил в экипаже танка 
Т-80 «Алеша» Вооруженных 
сил России, который разгро-
мил колонну бронетехники 
ВСУ на запорожском направ-
лении. 
— У нас в России много людей, 
которые проявляют героизм 
и достойны награждения: 
я считаю, что все, кто награж-
ден российскими орденами 
и медалями за поступки, со-
вершенные на полях сраже-
ний, являются героями. И мо-
лодежи надо рассказывать 
о подвигах этих людей, — 
считает Леваков. — Я за то, 
чтобы на школьных тетрад-
ках размещались, например, 
фото Героев России. Таких лю-
дей надо приглашать на класс-
ные часы, уроки мужества. 

Пусть это банально звучит, 
но я знаю: когда мальчишки 
и девчонки встречаются с ле-
гендарным человеком, о кото-
ром знают многие, или с Геро-
ем России, им хочется подра-
жать таким людям. 
По словам Александра Лева-
кова, после таких встреч с ге-
роями многие мальчишки ре-
шают поступать в военные 
училища. 
— И я считаю, что надо чаще 
стимулировать такие порывы 
у школьников. И приглашать 
на эти занятия есть кого! — 
говорит Леваков. — Ведь сре-
ди участников спецоперации 
многие удостоены боевых на-
град: орденов Мужества, ме-
далей «За отвагу». Их также 
присуждают за значимые под-
виги, — говорит Леваков. — 
И про таких людей тоже надо 
рассказывать. И ни один ге-
рой не откажется выступить 
перед детьми.
Также Александр Леваков 
считает, что творческим лю-
дям надо больше создавать 
произведений о героических 
страницах нашей истории.
— О людях, совершивших 
подвиги, надо рассказывать: 
я знаю, что у некоторых писа-
телей есть произведения 
о спецоперации, но они не из-
даются, — говорит Лева-
ков. — Хотя такие произведе-
ния очень нужны для воспита-
ния нашей молодежи, для под-
нятия престижа армии!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Проектный офис «Моло-
дежь Москвы» курирует 
столичный Комитет об-
щественных связей и мо-
лодежной политики. Про-
ектный офис не только ре-
ализует важные город-
ские задачи по вза имо -
действию с молодежью, 
но и принимает участие 
в организации различных 
мероприятий. За время 
существования команда 
проектного офиса органи-
зовала свыше 1,5 тысячи 
мероприятий и сейчас со-
трудничает с 144 вузами 
Москвы.
Ознакомиться с програм-
мой проектного офиса 
и стать частью его коман-
ды можно на сайте «Мо-
лодежи Москвы».

справка

Волонтеры посчитали, сколько 
у нас обитает воробьев

Тепло приходит с опережением 
привычного графика

Участники всероссийской пе-
реписи воробьев насчитали 
по всей стране 167 217 птиц, 
из них 13 351 обнаружили 
на территории столицы.

Москва стала лидером по 
числу «переписанных» пер-
натых. На втором месте ока-
залась Иркутская область, 
там заметили 10 042 воро-
бья. И замыкает тройку Ря-
занская область, где насчита-
ли 6534 пичуги.
— Результаты переписи воро-
бьев в этом году очень вдох-
новляют, — поделилась ру-
ководитель проекта по попу-
лярной биологии «Улитка 
Марта», соорганизатор акции 
Анна Мостовая. — Все больше 
людей благодаря наблюде-
нию за такой широко распро-
страненной птицей, как воро-
бей, начинают задумываться 
о личной ответственности за 

состояние окружающей сре-
ды, о важности формирова-
ния обширных зеленых зон, 
которые нужны в том числе 
для поддержания высокого 
уровня биоразнообразия.
Данные переписи собраны на 
сайте vorobey.nbud.ru. Резуль-
таты интересны прежде всего 
ученым, которые следят за по-
пуляцией воробьев, отмечая 
снижение ее численности. 
При этом организаторы акции 
подчеркивают, что рейтинг ре-
гионов условный. Он не озна-
чает, что в той же Москве, на-
пример, птиц больше, чем 
в других городах. Это, скорее, 
говорит об активности и во-
влеченности людей, присоеди-
нившихся к переписи. Органи-
заторы надеются, что число 
таких энтузиастов с каждым 
годом будет расти.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Температурный режим этой 
недели в Москве будет соот-
ветствовать апрельскому, 
а не мартовскому. Об этом 
корреспонденту «ВМ» рас-
сказал научный 
руководитель 
Гидрометцентра 
России Роман 
Вильфанд 
(на фото).

По словам синоп-
тика, погода опе-
режает свой план 
на 10–15 дней.
— Это связано с тем, что в По-
волжье сейчас хорошо выра-
женный центр антициклона, 
высокое давление которого 
распространяется с востока 
на запад и оказывает влияние 
на столицу, — отметил метео-
ролог.
Таким образом, атмосферное 
давление в течение всех рабо-
чих дней недели тоже будет 

выше нормы на 8–10 милли-
метров ртутного столба.
— В то же время на западной 
границе, в районе Белорус-
сии, сейчас расположен центр 

циклона. Его об-
ласть пониженно-
го давления также 
распространяется 
на Москву. Из-за 
этого погода прак-
тически на всей не-
деле будет облач-
ной, — подчеркнул 
Вильфанд. — Не-

смотря на это, осадков не ожи-
дается.
Температура днем будет плю-
совой: в определенные дни 
достигнет даже 9 градусов. 
А ночью столбик термометра 
будет существенно опускать-
ся ниже нуля: на улице будет 
от минус 2 до минус 7 гра-
дусов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

Современный эндоскопический 
центр начал прием детей
В Москве в пилотном режиме 
начали работу два первых 
детских эндоскопических 
центра. Вчера «ВМ» узнала, 
как работает один из них, 
созданный на базе Морозов-
ской детской городской кли-
нической больницы. 

Правительство Москвы си-
стемно занимается развитием 
детского здравоохранения. 
Город капитально ремонти-
рует поликлиники, строит но-
вые больницы, расширяет 
перечень лекарственных пре-
паратов, которые могут по-
лучить юные москвичи, вне-
дряет самые передовые техно-
логии. 
Детский эндоскопический 
центр в Морозовской больни-
це — яркий пример самого со-
временного подхода к оказа-
нию медицинской помощи 
маленьким пациентам. 
— У нас проводится весь 
спектр эндоскопических ис-
следований, таких как гастро-
скопия, колоноскопия — как 
под седацией, так и без нее, — 
рассказал заведующий эндо-
скопическим отделением, ру-
ководитель детского эндоско-
пического центра Николай 
Григориадис.
Для детей созданы самые ком-
фортные условия. Есть не-
сколько зон ожидания, пала-
ты пробуждения.

— У нас оборудование экс-
пертного класса. Наши вра-
чи — доктора медицинских 
наук, кандидаты, врачи выс-
шей категории, — подчеркнул 
руководитель центра.
Попасть в центр можно по на-
правлению врача-гастроэнте-
ролога детской городской по-
ликлиники. Во время консуль-
тации он формирует элек-
тронное направление на 
эндоскопическое исследова-
ние. Запись на исследование 

может сделать врач или сам 
родитель, выбрав удобное 
время, в том числе и на выход-
ные дни. Направление авто-
матически передается в эндо-
скопический центр.
— Когда родители и ребенок 
приходят к нам, мы перед про-
цедурой обязательно расска-
зываем, как все будет прохо-
дить — это помогает снять 
напряжение, развеять стра-
хи, — поделился Николай Гри-
гориадис. — Кроме того, если 
процедура проводится под се-
дацией, мы разрешаем при-
сутствовать родителю до мо-
мента, когда ребенок заснет. 
Вчера процедуру гастроско-
пии прошла школьница Алиса 
Ершова. 
— Немного волновалась, но 
все заняло буквально минуту. 
По ощущениям немного не-
приятно было, но не боль-
но, — рассказала она. 
Алисе очень понравился инте-
рьер центра — он помог ей на-
строиться на позитивный лад, 
и, конечно, доброе отноше-
ние медиков. 
Кстати, результаты исследо-
вания с заключением врача-
гастроэнтеролога эндоскопи-
ческого центра доступны ро-
дителям и лечащему врачу 
в электронной медкарте па-
циента.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 марта. Руководитель детского эндоскопического центра Морозовской больницы Николай 
Григориадис показывает эндоскопическое оборудование. Фото: Пелагия Замятина

Столичный парк электробу-
сов — самый большой в Евро-
пе. На городских маршрутах 
работает более 1500 экологич-
ных машин. Полуторатысяч-
ный электробус поступил в но-
вый парк «Салтыковка» и уже 
возит пассажиров. 

— Это электробусы обновлен-
ного дизайна и улучшен-
ных ходовых характеристик. 
У ГУП «Мосгортранс» подпи-
саны два контракта с россий-
скими производителями. Пер-
вый — КамАЗ, наш основной 
производитель. С ним дей-
ствует двухлетний контракт 
на поставку 1000 электробу-
сов. Группа «ГАЗ» также по-
ставляет нам 200 электробу-
сов в этом году, один уже по-
ступил на территорию нашего 
предприятия, — рассказал ге-
неральный директор Мосгор-
транса Николай Асаул.
Современный электробус обо-
рудован всем необходимым 
для удобных поездок. В салоне 
работает адаптивное освеще-
ние, медиаэкраны показыва-
ют информацию о маршруте. 
Есть зарядки для телефонов, 
а коляски и велосипеды можно 
разместить на накопительной 
площадке. Для маломобиль-

ных пассажиров предусмотре-
ны откидная аппарель и кноп-
ка вызова водителя. 
Водители электробусов до-
вольны такой техникой. На-
дежда Шачнева водила и трол-
лейбус, и автобус, и предыду-
щую версию электробуса от 
КамАЗа. 
— Главное преимущество 
электробуса — это комфорт, 
маневренность, бесшумность. 
Водителю в нем тепло, светло 
и комфортно. Если в предыду-
щей версии электробуса печка 
была дизельная, то в этом — 
уже электрическая, — расска-
зывает Надежда Шачнева. 
Водитель показывает свое ра-
бочее место — приборная па-
нель выглядит как на совре-
менных дорогих автомобилях. 
Вся информация об электробу-
сах выводится на панель, мож-
но увидеть даже давление 
в шинах и температуру акку-
муляторной батареи. 

— Это просто космос, я влю-
блена в него. Мой муж тоже 
работает водителем, сначала 
не понимал, что такого в этих 
электробусах, а теперь сам во-
дит и очень доволен, — гово-
рит Надежда Шачнева. 
Сейчас на электробусах ГУП 
«Мосгортранс» используются 
отечественные токоприемни-
ки, или пантографы. Николай 
Асаул заверил, что отечествен-
ный производитель смог до-
биться их уровня качества, 
полностью сопоставимого 
с зарубежными анало гами. 
Пантограф крепится на элек-
тробусе и поднимается, когда 
тот заезжает на зарядную 
станцию. Однако Мосгортранс 
тестирует новую технологию, 
когда токоприемник крепится 
на зарядной станции. Это де-
лает электробус более легким 
и дешевым в производстве. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Водители оценили новые 
возможности электробусов

Вчера «ВМ» по-
бывала в элек-
тробусном парке 
«Салтыковка» 
в районе Новоко-
сино, куда посту-
пил на службу 
полуторатысяч-
ный электробус. 

транспорт

18 марта. Супруги Михаил и Надежда Шачневы работают водителями электробусов ГУП «Мосгортранс». Оба они уже оценили преимущества обновленной модели 
инновационного электротранспорта. Фото: Екатерина Алексеева  

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Это проект уникальный, анало-
гов в России ему нет. Раньше 
детей, которым необходимо 
было провести такого рода ис-
следование, госпитализирова-
ли на несколько дней. На се-
годняшний день мы открыли 
вМоскве два центра, которые 
работают на амбулаторных па-
циентов — на базе Морозов-
ской больницы и больницы 
имени З. А. Башляевой. Про-
цедура занимает буквально 
несколько часов и позволяет 
увеличить пропускную спо-
собность, а следовательно, 
и доступность такого вида ис-
следования. Эти центры позво-
ляют на 100 процентов закрыть 
потребности москвичей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Звание «Герой Россий-
ской Федерации» отно-
сится к категории выс-
ших званий, которые 
присваиваются за заслу-
ги перед государством 
и народом, связанные 
с совершением герой-
ского подвига.
Герою Российской Фе-
дерации присуждается 
знак особого отличия — 
медаль «Золотая Звез-
да». В 1992 году звания 
были удостоены 10 че-
ловек, в 2023-м —
144 героя.

К спортивному 
направлению 
присоединились 
20 тысяч юношей 
и девушек

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

С поставщиками элек-
тробусов заключают 
контракты жизненного 
цикла. 
По ним в течение 15 лет 
производитель отвеча-
ет за исправность каж-
дой машины. В 2023 го-
ду Мосгортранс полу-
чил более 350 электро-
бусов, новая техника 
вышла на 39 городских 
маршрутов. 
В 2024 году ожидается 
поступление более 
800 машин. 
Электробусы обслужи-
ваются на 9 площадках, 
за последние 2 года от-
крыты 3 электробусных 
парка.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Южнопортовый — один из районов столичного 
юго-востока. Если посмотреть на карту, его 
очертания напоминают устремленную ввысь 
птицу с раскинутыми крыльями. Свое название 
район получил от Южного речного порта, кото-
рый находится в соседних Печатниках. Иногда 
его называют тихой гаванью с большим про-
мышленным прошлым. В последние годы заво-
ды вывели за городскую черту, а эта часть мо-
сковского юго-востока стала преображаться 
благодаря современной застройке и благо-
устройству.
Каждому из проектов здесь уделяют самое при-
стальное внимание. Глава управы района Юж-
нопортовый Игорь Давидович знает каждый 
двор и каждую тропинку. Наперечет у него все 
дома и хозяйство вокруг них. Свое утро он не 
всегда начинает с семьей — порой оно застает 
его в управе. Особенно в период снегопадов 
и масштабной уборки, когда предыдущий день 
для городских служб оказывается чересчур 
«жарким», а следующий и «не думает» давать 
спуску. «ВМ» провела день с руководителем 
Южнопортового и узнала, в чем секрет грамот-
ного управления районом.

Утренняя подзарядка

Обычно рабочее утро Игоря Давидовича начи-
нается в 6:00–6:30. Подъем, душ, стакан воды 
натощак, легкая зарядка — нехитрый набор 
привычных действий помогает настроиться на 
предстоящую работу. 
— Это как с автомобилем. Считается, что перед 
поездкой нужно прогреть машину. Так и с чело-
веком — нужен свой настрой, «прогрев» в тече-
ние 15 минут. В это время всегда думаю о пред-
стоящих делах, намечаю цели, — говорит 
Игорь Давидович.
Есть в его семье и свой утренний ритуал — раз-
будить четырехлетнего сына Леву, чтобы про-
вести немного времени вместе. А дальше — 
сборы на работу и в путь...
— Как ребенку, так и мне на работу к 8:00. У не-
го она своя, детская — в саду, — шутит Игорь 
Давидович.
К управе он подходит в 8 часов. По понедельни-
кам в кабинете главы управы проходит опера-
тивное совещание с заместителями, представи-
телями районного ГБУ «Жилищник», ресурсо-
снабжающими и другими компаниями.
— Рассматриваем на каждой оперативке по-
рядка 20 вопросов. Среди них: социальные про-
граммы, вопросы потребительского сектора 
и жилищно-коммунальной сферы. Отдельно 
проводим анализ поступивших от горожан об-
ращений. Фиксируем, кто и с какими пробле-
мами обращается к местным властям и в выше-
стоящие организации, — объясняет глава упра-
вы района Южнопортовый.
В зимние месяцы и в начале весны самым глав-
ным вопросом повестки была своевременная 
уборка дорог, тротуаров и дворов от снега. 
В этом сезоне обновились многолетние рекор-
ды — таких снегопадов и частых колебаний 
температуры воздуха не припомнят даже ста-
рожилы. А вот разгребать последствия капри-
зов погоды — в прямом смысле этого слова — 
приходится дворникам. Им в помощь — самая 
разная техника. Коммунальный автопарк 
в Южнопортовом серьезно обновился за год: 
к тракторам со сменным навесным оборудова-
нием добавились средства малой механизации.
— Есть и своя новинка: электрическая роторная 
машина, — отмечает Игорь Давидович. — Эти 
машины экологичные, меньше шумят, компак-
тнее и легче вдвое обычного ротора, а заряжа-
ются от простой розетки в 220 вольт. Машины 
зеленого цвета (с намеком на экологичность) 
хорошо зарекомендовали себя за сезон. 
Наблюдения за новой техникой специалисты 
зафиксировали. Все-таки любое ноу-хау требу-
ет пристального контроля.
Дворы, тротуары, парковочные карманы — ты-
сячи и тысячи кубометров снега вывозили из 
района. Его, согласно регламенту, отправляли 
в Курьяново на снегоплавильный пункт.
— Первое, что смотрю в своем телефоне, — под-
робный прогноз погоды. Он может меняться 
в течение дня. И если с утра выглядывает сол-
нышко, то не исключено, что потом будет пас-
мурно, начнет идти снег или весенний дождь, 
температура понизится или пойдет вверх, — го-
ворит Игорь Давидович. — Погода вносит се-
рьезные коррективы в нашу работу и планы. 
Особое внимание уделяется очистке крыш от 
снега. В районе только скатных кровель —111. 
А это 173 тысячи квадратных метров для рас-
чистки. К тому же в районе самая разная архи-
тектура. Есть дома с вековой историей, с высту-
пающими элементами, образцы сталинской 
эпохи — каждое строение требует своего под-
хода.
На смену зимним заботам теперь приходят ве-
сенние хлопоты. Да и убираться в этом сезоне 
приходится больше. Дело в том, что в хозяйстве 
управы в этом году случилось и прибавление.

Мы продолжаем рубрику, в которой рассказываем, как проходит рабочий день столичных глав управ. Руководители районной администрации — самые близкие 
к горожанам представители власти, они всегда в курсе того, что происходит на вверенной им территории и заботятся о благополучии людей, на ней проживающих. 

Сегодня о своих ежедневных заботах и планах, связанных с развитием района, «ВМ» рассказал глава управы района Южнопортовый Игорь Давидович. 

20 февраля. Глава управы района Южнопортовый Игорь Давидович после осмотра вверенной его заботам территории. Фото: Анатолий Цымбалюк

Игорь Давидович: В вопросах благоустройства опираемся на пожелания жителей

Сплоченная команда

В августе 1923 года Президиум Московского совета ра-
бочих, крестьянских и красноармейских депутатов при-
нял постановление «О пригородах Москвы», согласно 
которому населенные пункты Лихоборы, Кожухово, 
Владыкино, Ростокино, Шелепиха и Алексеевское были 
включены в состав Москвы. С тех пор бывшие деревни 
начали развиваться в новом направлении. 1930–1960-е 
годы были отмечены активной жилой застройкой райо-
на Южнопортовый, созданием необходимой для удоб-
ства жителей инфраструктуры. До недавнего времени 
здесь располагались промзоны, однако несколько 
лет назад вредные производства вывели из города. 
На месте заводов строят новое жилье, а на территории, 
некогда принадлежавшей подшипниковому заводу, 
в 1999 году были открыты станция метро «Дубровка» 
и одноименный торговый центр. О промышленном про-
шлом района напоминают дома, построенные в 1920-х 
годах для рабочих.

справка

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

В этом году 
в Южнопортовом 
отремонтируют 
поликлинику, 
обустроят дворы 
и парковки

Игорь Феликсович Давидович родился 
24 июля 1990 года. В 2012 году окончил 
Московский городской психолого-педа-
гогический университет. В 2016-м прошел 
профессиональную переподготовку 
в СОЮЗ НП ВО «Институт международных 
социально-гуманитарных связей». В 2012–
2017 годах был депутатом Совета депута-
тов муниципального округа Нагатинский 
Затон в городе Москве. По итогам конкур-
са Ассоциации «Совет муниципальных об-
разований города Москвы» был признан 
«Лучшим муниципальным депутатом» 
2014 и 2017 годов. С 2014 по 2017 год он — 
руководитель Московского городского 
штаба «Молодой гвардии». С ноября 
2016-го по 2019 год — сопредседатель ко-
ординационного совета ВОО «Молодая 
гвардия Единой России».
С 2017 года до 20 февраля 2021 года яв-
лялся депутатом и председателем Совета 
депутатов муниципального округа Печат-
ники. С 1 марта 2021 года — глава управы 
района Капотня. С декабря 2022 года — 
глава управы Южнопортового района.
Женат, воспитывает сына. 

ДОСЬЕ
— Нам добавили 17 объектов дорожного хозяй-
ства, — рассказывает Игорь Давидович. — Уби-
рали этой зимой не только 167 дворовых терри-
торий, но еще и платные парковки, остановоч-
ные павильоны и тротуары. Приведем их в по-
рядок и этой весной.
Чтобы работа спорилась, были произведены из-
менения в штатном расписании. Добавили тех-
нику и людей, в первую очередь — дорожных 
рабочих.

Объединили усилия

Игорь Давидович отмечает: Южнопортовый — 
один из самых дружных районов в столице. Без 
общих субботников дело не обходится. Зима 
и начавшаяся весна — не исключение. В таких 
мероприятиях, как правило, участвует вся 
управа района и ГБУ «Жилищник». На расчис-
тку дворов этой зимой, к примеру, выходили не 
только дворники и рабочие, но также бухгалте-
ры, экономисты, юристы. В команду набира-
лось от 80 до 100 человек. 
— Такие субботники проходили неоднократ-
но, не только зимой. Генеральную уборку ведем 
каждый сезон, и все участвуют в ней, — подчер-
кивает сплоченность всего коллектива Игорь 
Давидович. — А чтобы было веселее и интерес-
нее, организовали на субботниках полевую кух-
ню. Помимо каши с мясом в «меню» добавили 
квашеную капусту и соленый огурчик. Люди бы-
ли рады: потрудившись два-три часа, хорошо 
вместе пообедать и пообщаться не только о де-
лах, но и о личном. 
Глава управы подмечает: у его сотрудников тут 
же включился особый режим коммуникации. 
Она, по его мнению, очень важна для того, 
чтобы команда понимала друг друга лучше. 
Порой — с полуслова. Ведь тех, кто вместе ра-
ботал и делал район лучше, уже объединяет 
самое главное — чувство гордости за общий 
труд.

Кстати, жители Южнопортового активны и при 
текущей уборке дворов. 
— Москвичи также присоединялись к суббот-
никам, видя активность сотрудников упра-
вы, — говорит Игорь Давидович.
Горожане и сами иногда звонят, спрашивают 
про время уборки дворов и возможность взять-
ся самим за лопату.
— Инвентарь выдают, — отмечает глава упра-
вы. — Иногда выходят целыми семьями, для 
них это вид общего досуга и труда. 
Сам руководитель района с детства привык 
к труду — еще в младших классах с ребятами 
следил за хоккейной коробкой во дворе. 
— Мы сами ее заливали, а потом чистили. Бра-
ли движок, вставали на коньки, отбрасывали 
снег к бортам, а затем перебрасывали его за 
борт, — вспоминает он и благодарит тех, кто не-
равнодушен к своему двору, катку, району.
Игорь Давидович отмечает и большую вовле-
ченность жителей Южнопортового в спорт 
и активный семейный досуг. Предстоящие 
апрельские субботники не станут исключе-
нием из дружеских правил жизни в Южнопор-
товом. 
— Проведем их в необычном формате: устроим 
настоящий экофестиваль, на который уже при-
глашены представители разных сфер культуры 
и спорта, — сообщает «ВМ» Игорь Давидо-
вич. — Субботники — это про объединение, 
про общий дух и стремление сделать вместе 
одно общее дело. Проведем концерт, виктори-
ны, а для детей устроим уроки экологии, на ко-

торых специалисты расскажут о том, как пра-
вильно беречь природу, грамотно тратить ре-
сурсы в квартирах: свет, воду, тепло, как помо-
гать окружающей среде становиться еще лучше 
и комфортнее. 

Сделать качественно

Рассказал глава управы Южнопортового 
и о планах по предстоящему благоустройству 
в районе. Оно начнется уже совсем скоро. А по-
ка проводятся выездные совещания — во дво-
рах с жителями обсуждают этапность работ, их 
состав.
В кабинете главы управы — большая карта рай-
она. Игорь Давидович ручкой очерчивает 
участки, которые предстоит при-
вести в порядок. 
— Работаем квартальным спосо-
бом. Берем одну локацию — это, 
как правило, сразу несколько дво-
ров, — поясняет он. — В прошлом 
году таким образом благоустроили 
территорию у дома № 28 на улице 
Трофимова до 2-го Южнопортово-
го проезда, 7. Вторая локация — 
территория между Шарикопод-
шипниковской, 40, и 2-й улицей 
Машиностроения, 9. Там замени-
ли асфальт и бортовой камень тро-
туаров. Обустроили и тропиноч-
ную сеть. Руководствовались по-
желаниями жителей — если те 
предпочитали ходить наискосок, 
то протоптанную народную до-
рожку старались облагородить. 
— Смотрим геоподоснову, нали-
чие подземных инженерных ком-
муникаций. Если запретов и огра-
ничений нет, то народные тропы 
становятся удобными дорожка-
ми, — говорит глава управы. — 
Один их недавних примеров — 
Шарикоподшипниковская, 40. Ря-
дом с домом проходит Московское 
центральное кольцо. Жители попросили сде-
лать удобный подход к остановке. Выполнили. 
После того как работы закончили, еще несколь-
ко месяцев слышали слова благодарности от 
жителей.
В нынешнем году предстоит обустроить еще не-
сколько территорий: на 5-й и 6-й Кожуховских 
улицах и Крутицком Валу. 
— Благоустройство предполагает полную заме-
ну малых архитектурных форм, установку со-
временных детских и спортивных площадок. 
Детскую поделим на две части — в зависимости 
от возраста, — продолжает он. 
Среди решений на Крутицком Валу — и увели-
чение числа парковочных мест за счет реорга-
низации движения и устройства двух полос для 
движения машин.
— В прошлом году на Крутицком Валу прошел 
капитальный ремонт дома № 3 — в нем замени-
ли инженерные коммуникации, привели в поря-
док фасады и внутренние помещения здания. 
Мы стараемся теперь «подтянуть» к обновленно-

му дому и дворовую территорию со спортивны-
ми и детскими площадками, — подчеркивает 
Игорь Давидович. 

Территория комфорта

Южнопортовый, несмотря на свои достаточно 
скромные размеры, сегодня один из бурно раз-
вивающихся районов. Здесь — большой объем 
строительства. 
— Больше новостроек, больше и новых жите-
лей, — отмечает Игорь Давидович, поднимая 
тут же статистику: за 20 лет людей в районе ста-
ло на 12 тысяч человек больше. — К примеру, 
чуть более двух лет назад крупный застройщик 
сдал жилые корпуса, которые получили свои 

названия по городам: Париж, Мо-
сква и другие. В этих домах поряд-
ка четырех тысяч квартир — при-
мерно десять тысяч жителей. 
Помимо этого, в Южнопортовом 
началась программа реновации. 
Один дом уже ввели на улице Пе-
тра Романова, 18.
— Думаю, через некоторое время 
Южнопортовый поменяет облик, 
увеличится население района. Раз-
вивается также сопутствующая ин-
фраструктура, — Игорь Давидович 
сообщает, что в нынешнем году 
для удобства жителей решится во-
прос с расположением центра гос-
услуг «Мои документы». Его пере-
несут в самый центр Южнопорто-
вого, в крупный ТРЦ «Мозаика». 
Добираться до него будет удобно 
всем жителям. 
Еще одно долгожданное событие, 
анонсированное на этот год, — 
окончание капремонта во взрос-
лой поликлинике. Детскую в райо-
не уже привели в порядок, обу-
строив и оборудовав по новому 
медицинскому стандарту. 
— Каждый вопрос требует своего 

внимания. И его стараюсь уделить всем: будь то 
некоммерческие и общественные организа-
ции, застройщики, коллективы учебных заве-
дений и, конечно, жители, — уверяет Игорь 
Давидович.
И конечно, старается он найти и время для своих 
родных и близких, провести его интересно 
и с пользой для всех. Со своим сыном Левой он, 
к примеру, любит собирать роботов из конструк-
тора, играть в познавательные игры, а еще — го-
товить. Плов — коронное блюдо старшего, а те-
перь уже и младшего мужчины в семье Давидо-
вичей. Они отлично готовят его и для родных, 
и для гостей. Радушие, считает Игорь Давидо-
вич, необходимо везде: и дома, и на работе. 

цифра

86
тысяч 
человек 
проживают 
в районе 
Южнопор-
товый. 
Площадь 
района 
составляет 
453 гектара. 
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Наладил линию связи 
Гвардии сержант Дмитрий 
Золотухин (1) — началь-
ник радиостанции взвода 
управления воздушно-де-
сантного подразделения. 
На одном из тактических 
направлений он обеспечи-
вал бесперебойную, устой-
чивую связь и обмен ин-
формацией внутри подраз-
деления и с вышестоящим 
руководством. 
Тем временем украинские 
националисты открыли 
артиллерийский огонь 
по командно-наблюдатель-
ному пункту российских во-
еннослужащих. Вражеский 
обстрел повредил кабель 
и антенну ретранслятора, 
который обеспечивал 
радио связь с пунктом управ-
ления начальника артилле-
рии. Рискуя своей жизнью, 
под огнем противника Дми-
трий Золотухин оперативно 
устранил неполадку и вос-
становил коммуникацию. 
Благодаря этому по каналу 
связи артиллерийские под-
разделения оперативно 
получили задачи и коорди-
наты расположения огне-
вых позиций противника. 
В результате по заданным 
точкам артиллеристы ВС РФ 
нанесли ответный удар.

Доставил боеприпасы
Гвардии младший сержант 
Алексей Лапшин (2) коман-
дует отделением парашют-
но-десантного взвода. 
Вместе с вверенным ему со-
ставом он занимался до-
ставкой материально-тех-
нического имущества рос-
сийским военнослужащим. 
Чтобы бесперебойно и опе-
ративно снабжать боепри-
пасами воздушно-десант-
ные подразделения ВС РФ, 
Лапшин выдвигался в рай-
он, расположенный в непо-
средственной близости 
от линии боевого сопри-
косновения. 

В свою очередь враг пытал-
ся перекрыть возможность 
обеспечения российских 
военнослужащих. Дивер-
сионно-разведывательная 
группа украинских нацио-
налистов организовала за-
саду и атаковала колонну 
снабжения ВС РФ. 
Лапшин решительно вывел 
машину из-под вражеского 
огня в безопасное место, 
уверенно обходя замини-
рованные участки местно-
сти. В результате командир 
сохранил боеприпасы и во-
время подвез их подразде-
лению, которое вело актив-
ные боевые действия.
Благодаря своевременной 
доставке российские де-
сантники продолжили 
уничтожать бронетехнику 
и личный состав противни-
ка. В результате это суще-
ственно снизило атакую-
щий потенциал вооружен-
ных украинских национа-
листов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Волонтеры помогли десяткам 
тысяч беженцев 

Штаб начал свою работу в на-
чале марта 2022 года. За два 
года через двери организации 
прошло более 55 500 человек. 
Сотрудники и добровольцы 
помогают беженцам начать 
новую жизнь. Здание штаба 
находится рядом с гуманитар-
ным центром, в котором рань-
ше оказывали помощь соци-
ально незащищенным слоям 
населения. 
По словам руководителя цер-
ковного штаба помощи бе-
женцам Натальи Еремичевой, 
в мае-июне 2022 года в день 
приходили до 270 человек. 
— Штат сотрудников у нас не-
большой, поэтому основные 
помощники — это волонтеры. 
К нам приходят люди и пред-
лагают свое содействие. На 
постоянной основе сейчас 
нам помогают около 700 до-
бровольцев, — рассказывает 
Наталья Еремичева. — Это со-
циальные работники, кото-
рые встречают людей, содей-
ствуют им в социализации, 
объясняют, как оформить до-
кументы и сделать первые ша-
ги на территории России. Есть 
добровольцы, которые при-
нимают и сортируют гумани-
тарную помощь, автоволонте-
ры и те, кто занимается репе-
титорством с детьми.
Для беженцев регулярно устра-
иваются различные культур-

но-массовые мероприятия. 
К примеру, в новогодние меся-
цы проходило более 100 празд-
ников. Организаторы отмеча-
ют, что такие события полез-
ны не только потому, что они 
развлекают людей, но и пото-
му, что помогают людям реа-
билитироваться после трав-
мирующих событий. Кроме 
того, беженцы абсолютно бес-
платно посещают театраль-
ные постановки, музеи, вы-
ставки, концерты и шоу. 
В штабе есть психолог, с ко-
торым можно проконсуль-
тироваться как лично, так 
и по телефону. Помимо этого, 
люди могут обратиться к ба-
тюшке. 

Беженцам выдают гуманитар-
ную помощь: комплекты, 
включающие продукты пита-
ния, гигиенические наборы, 
бытовую химию. Все предме-
ты выдаются на семью инди-
видуально, под ее потребно-
сти. Помимо этого, волонтеры 
оказывают адресную помощь. 
По запросам нуждающимся 
выдают ходунки, кровати, по-
суду, детские коляски и другие 
необходимые вещи. 
У штаба есть договоры с хо-
стелами, где могут на не-
сколько дней остановиться 
беженцы, прежде чем они от-
правятся в пункты временно-
го размещения. Туда направ-
ляют семьи, которым некуда 

идти, государство бесплатно 
предоставляет проживание 
и питание. Одиноких людей 
могут разместить в монасты-
рях. Также необходимую жил-
площадь предоставляют не-
равнодушные граждане. Кто-
то делится с беженцами сво-
бодными квартирами, кто-то 
дачами. 
— Многие люди благодарят, 
рассказывают, что без помо-
щи штаба они бы не выжили. 
Некоторые бежали с Донбас-
са, с территории Украины без 
документов. Людей, которые 
находятся в Москве просто 
так, потому что хотели перее-
хать в столицу, очень мало. 
Большинство ехали к род-

ственникам, знакомым. Неко-
торые возвращаются в свои 
регионы, в ДНР и ЛНР, там то-
же открыты наши штабы. Со-
действие оказывается не толь-
ко в Москве и области. Кто-то 
остается, устраивает детей 
в школы и налаживают свою 
спокойную новую жизнь, — 
делится Еремичева. 
Помочь пострадавшим мир-
ным жителям финансово, 
продуктами или своим време-
нем может любой желающий. 
Для этого нужно зайти на сайт 
организации и выбрать, ка-
ким образом оказать под-
держку. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

ВАСИЛИЙ РУЛИНСКИЙ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ
В наш центр приходят добро-
вольцы. Эти люди становятся 
волонтерами, потому что у че-
ловека есть потребность тво-
рить добро — такими нас соз-
дал Бог. Это окрыляет, освя-
щает жизнь человека, дарует 
ему новые смыслы.
Сегодня особенно важно ви-
деть вокруг себя тех, кому тя-
желее. Мы живем в сложное 
время, вокруг много горя — 
важно не проходить мимо не-
го и всегда протягивать руку 
помощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В штаб при Си-
нодальном отде-
ле по церковной 
благотворитель-
ности и социаль-
ному служению 
РПЦ ежедневно 
обращаются 
до 80 беженцев. 
«ВМ» выясняла, 
чем помогают 
волонтеры.

доброе дело 

Дети военнослужащих смогут сменить 
обстановку и заняться творчеством 
Вчера в Музее Победы стар-
товала каникулярная про-
грамма «Весна Побед» — 
детский городской клуб, ко-
торый помогает развивать 
хобби детей в школьные ка-
никулы. Участниками пер-
вой весенней смены стали 
300 школьников, в том числе 
дети из семей военнослужа-
щих. На открытии програм-
мы побывала и корреспон-
дент «ВМ».

В два часа дня около Вечного 
огня состоялось общее по-
строение всех участников ка-
никулярной программы.
— Наша задача как вожатых 
заключается в организации 
детского отдыха. Нам важно, 
чтобы ребятам было здесь ин-
тересно и чтобы они здесь на 
каникулах смогли отдохнуть 
от школы, набраться позитив-
ных эмоций, — сказал стар-
ший вожатый Кирилл Ершов.
По его словам, их программа 
реализуется по десяти направ-

лениям, в каждом из которых 
две возрастные категории. 
 Ребенок может выбрать что-
то по своим интересам. На-
пример, есть спортивное на-
правление, творческое, ме-
диа, техническое... Дети мо-
гут выбрать для занятий 
3D-моделирование и создать 
на компьютере свой собствен-
ный проект, а потом распеча-
тать его, лазертаг или спор-
тивное направление, которое 
появилось в этом году.
Слушатели исторического 
клуба детально изучат множе-
ство экспозиций Музея Побе-
ды. Помогут им в этом опыт-
ные экскурсоводы. А те, кто 
выберет для себя гражданско-
патриотическое направле-
ние, посетят открытые пло-
щадки военной техники, ма-
стер-классы по сбору оружия 
и тематические экскурсии.
Особенно важна такая смена 
деятельности и получение по-
зитивных эмоций для тех де-
тей, чьи отцы, братья, дяди 

находятся сейчас «за ленточ-
кой», помогая приближать 
Победу. Среди участников 
первой смены, например, ока-
залась семилетняя Катя.
— Мне здесь очень нравится. 
Я выбрала занятия по оригами 
и еще несколько активностей. 
Здорово, когда можно разви-
вать свои хобби, — подели-
лась впечатлениями с «ВМ» 
Катя.
Одна смена длится чуть мень-
ше недели — с понедельника 
по пятницу. Организаторы со-
блюдают все меры по безопас-
ности. 
— Это совместный проект 
 Департамента образования 
и науки города Москвы и Му-
зея Победы. В сменах прини-
мают участие дети разных 
льготных категорий. Это 
и многодетные, и дети из се-
мей участников специальной 
военной операции, — расска-
зал Кирилл Ершов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Май 2022 года. Психолог Елена Андреева проводит занятия с ребенком из семьи беженцев с Донбасса в штабе при Синодальном отделе по церковной благотворительности 
и социальному служению РПЦ 

Водитель получил награду 
за разминирование лесополосы
В составе одной из дивизий, 
действующих сегодня непо-
далеку от Луганска, служит 
юный боец Муххамад с по-
зывным «Мага». Он дважды 
отмечен высокими награда-
ми за проявленную до-
блесть. Готовится получить 
и третью. «ВМ» вышла 
на связь с бойцом. 

Муххамад с позывным «Мага» 
родом из Дагестана. Парнишке 
нет еще и 20 лет. За плечами — 
школа № 19 и армия, после 
окончания срочной службы 
в которой — буквально через 
пару месяцев — подписал кон-
тракт. Теперь Муххамад на пе-
редовой, в дивизии он — води-
тель мощного «Урала». Свою 
тяжеловесную машину ласко-
во называет «ласточкой». 
— На переднем крае бывал не-
однократно, — скромно гово-
рит Муххамад. 
Парень уже получил две награ-
ды — за участие в специальной 
военной операции и за лучшее 
разминирование лесополосы. 
— Дело было на сватовском 
направлении. Наши бойцы 
выбили из лесопосадок непри-
ятеля, — вспоминает он. — 
С товарищем отправились на 
разминирование. Действова-
ли поначалу вдвоем. 
Парень обнаружил разного 
рода мины — и сложные 
устройства, и простые в своем 
механизме. За дело взялись 
с напарником-сапером. Шли 
с щупом, на расстоянии полу-
тора метров друг от друга. На 
поясах —  мотки черно-белой 
ленты, их разматывают по хо-
ду движения. Это ориентир 
для тех, кто идет сзади, и для 
тех, кто потом будет зани-
маться разминированием. 
— Обнаруженные мины осто-
рожно подкапывали, чтобы 
они не сдетонировали. Если 
под одной миной оказывалась 
еще и вторая, подкладывали 
заряд. Тротиловую шашку 
подрывали — так происходит 
обезвреживание, — поясняет 
боец. — На простые мины за-
кручивали «глушилки». 
Движения сапера должны 
быть предельно аккуратны-
ми, выверенными.

— Опасность чувствуешь каж-
дую секунду, — признается 
Муххамад. — Бывает и очень 
страшно. Но идешь и делаешь.
В итоге ребята расчистили 
всю лесополосу, дав возмож-
ность нашим бойцам занять 
территорию, а оттуда — про-
двинуться вперед.
Еще одно испытание выпало 
на долю Муххамада, когда, 
оказавшись на переднем крае, 
он попал под вражеский ми-
нометный огонь. 
— Работала артиллерия не-
приятеля, а сверху «добавля-
ли» дроны. Беспилотники сей-
час — обычное явление. Наши 
грузовики попадают под такие 
«сюрпризы» с воздуха, — пояс-
няет боец с позывным «Мага». 
В это время он подвозил на 
передовую средства для раз-
минирования для боевых то-
варищей. Успел высадиться из 
«Урала» и спрятаться в укры-
тии. Машина получила се-
рьезные повреждения, а он 
спасся. 
— Поначалу я эмоционально 
реагировал на происшествия, 
теперь внимательнее смотрю 
по сторонам, ко многому при-
вык, — добавляет Муххамад.
С родными он периодически 
выходит на связь — родители 

переживают за своего юного 
героя. Боевые товарищи уве-
ряют: парня в обиду никто не 
даст, старшие относятся к не-
му максимально уважитель-
но. Берегут.
В Дагестане с нетерпением 
ждут его возвращения. Глава 
республики уже вручал награ-
ду смельчаку, впереди еще од-
но чествование героя на ма-
лой родине.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

18 марта. Водитель, сапер Муххамад с позывным «Мага» — 
самый юный из бойцов

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Противник несет потери 
За прошедшие сутки российские подразделения порази-
ли огнем живую силу и технику врага в 137 районах. 
Об этом вчера сообщили в Министерстве обороны РФ. 
— В результате на всех направлениях СВО вооруженные 
украинские националисты потеряли до 1070 человек лич-
ного состава, — добавили в ведомстве. — Кроме того, 
оперативнo-тактической авиацией, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации нанесен удар по месту проведения со-
вещания представителей командного сoстава СБУ и ВСУ.
Также в МО РФ рассказали, что российские войска при по-
мощи средств ПВО за прошедшие сутки уничтожили вра-
жеский вертолет Ми-8. 
— Кроме того, сбиты 143 украинских беспилотных лета-
тельных аппарата, 22 реактивных снаряда систем залпо-
вого огня Vampire и «Град», три реактивных снаряда 
«Ураган» и реактивный снаряд HIMARS, — заявили в ве-
домстве. 
■
Продолжаем свое наступление
Наши военнослужащие взяли под контроль здание шко-
лы в центре населенного пункта Работино Запорожской 
области и закрепились на этой позиции. Об этом вчера 
рассказал председатель движения «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов.
— Есть небольшие подвижки в районе Работина. Школа 
в центральной части села находится под нашим контро-
лем, мы сейчас закрепились на этой позиции, и это дает 
преимущества. К северо-западу от населенного пункта 
Вербовое тоже немного продвинулись, — добавил Ро-
гов. —Но с дронами проблемы сейчас — их сдувает ве-
тер. Все обстрелы идут по точкам, которые были разве-
даны ранее, поэтому погода сказывается на интенсивно-
сти артиллерийских обстрелов, поскольку нет корректи-
ровки огня. 
■
Близкие украинских чиновников избегают призыва
На Украине продолжается избирательная мобилизация, 
в ходе которой не трогают только «золотую молодежь». 
Об этом рассказал попавший в плен ВС РФ на ореховском 
направлении украинский военнослужащий Александр 
Фомин.
— Это люди, которые живут на Дерибасовской улице. Зо-
лотая молодежь. Мы когда-то с друзьями пришли на Де-
рибасовскую. А Дерибасовская — это центр, там идет кра-
сивая аллейка, а по обеим сторонам — летние кафе, бары, 
рестораны, — отметил Фомин. — Там люди отдыхают, тан-
цуют, выпивают, а их никто не трогает. Даже есть «закры-
тые» бары — работают после комендантского времени. 
И они спокойно живут. И ничего им. 
■
Правоохранители предотвратили теракт 
Сотрудники ФСБ задержали в Крыму 24-летнюю россиян-
ку, готовившую теракт на железной дороге. Об этом сооб-
щили в ЦОС ФСБ России.
— ФСБ пресечена подготовка совершения террористиче-
ского акта на территории Республики Крым. В результате 
проведенных мероприятий в Симферополе задержана 
гражданка России 1999 года рождения, осуществлявшая 
по заданию украинских спецслужб подготовку к совер-
шению теракта путем поджога релейного шкафа ГУП РК 
«Крымская железная дорога» с целью нарушения воен-
ных перевозок, — заявили в ведомстве. — У задержан-
ной изъяты самодельные зажигательные устройства 
и средства связи, содержащие переписку с украинским 
координатором, в которой обсуждалось планируемое 
преступление.

18 марта. Экипаж многофункционального сверхзвукового истребителя-бомбардировщика Су-34 
Воздушно-космических сил (ВКС) России наносит удар по командному пункту и живой силе 
противника на южнодонецком направлении. По данным МО РФ, удар наносился неуправляемыми 
авиационными бомбами ФАБ-500 с универсальным модулем планирования и коррекции, 
что позволяет наносить точные удары с безопасного удаления от линии боевого соприкосновения.

фотофакт

Чтобы не подорваться 
на мине, установленной 
на неизвлекаемость, 
при обезвреживании все 
устройства нужно стаски-
вать с установленного ме-
ста специальным заце-
пом — «кошкой» с верев-
кой или уничтожать 
на месте взрывным спосо-
бом. Мину-ловушку (сюр-
приз), если ее взрыв ни-
чем не угрожает, лучше 
уничтожить с помощью 
«кошки» или накладного 
заряда.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Бригадир, спи спокойно: 
за безопасность ответит каска

Огнетушители исправны, можно начинать концерт

Устройство, разработанное 
командой студентов, на пер-
вый взгляд не особо отличает-
ся от обычного головного убо-
ра строителей. Единственное 
отличие — несколько датчи-
ков на каске. Именно они 
фиксируют все отклонения от 
нормы — например, если на 
человека что-то упало — и от-
правляют информацию о про-
исшествии и местоположе-
нии сотрудника в чат-бот на-
чальнику бригады.
— Заняться разработкой этого 
устройства ребятам было 
предложено в рам-
ках проектной дея-
тельности. Мы за-
интересованы, что-
бы к нам приходи-
ли компании с те-
ми или иными за-
дачами и студенты 
имели возможность решать 
прикладные задачи, — пояс-
нила руководитель образова-
тельной программы «Системы 
мобильной связи и сетевые 
технологии на транспорте» 
Анастасия Веселова.
По ее словам, при проведении 
работ в Центре метрологии 
всегда требуется контроль 
безопасности, за который от-
ветственен бригадир. Но у на-

чальника может быть не-
сколько групп, и уследить за 
большим количеством со-
трудников бывает сложно.
— Места, где работают брига-
ды, небезопасны сами по се-
бе: там груз может упасть на 
голову человеку, сбить его 
с ног, или сам работник может 
быть неосторожен, — отмети-
ла Анастасия. — Наша разра-
ботка — это способ упроще-
ния контроля за безопасно-
стью.
Перед тем как приступить 
к созданию каски, студенты 

провели анализ 
аналогов. Их ока-
залось немного: 
пара российских 
и несколько зару-
бежных, которые 
из-за геополитиче-
ской ситуации ста-

новятся менее доступными.
За несколько месяцев студен-
ты разработали прототип «ум-
ной каски». Поскольку собра-
ли они его из универсальных 
учебных наборов, крепления 
некоторых деталей нужно бу-
дет доработать.
— После того как ребята про-
демонстрировали свой про-
ект, мы отправили его заказ-
чику, — поделилась текущим 

состоянием разработки Ана-
стасия. — Нам ответили, что 
прототип соответствует всем 
запросам. Мы очень надеем-
ся, что разработка наших сту-
дентов будет запущена в про-
изводство.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Общая площадь Дома музыки 
превышает 42 тысячи квадрат-
ных метров, одних театраль-
ных залов в нем целых четыре. 
И ежевечерне их наполняют 
более 3,5 тысячи зрителей. 
Вполне резонно поэтому поин-
тересоваться технической ис-
правностью систем противо-
пожарной безопасности кон-
цертно-театрального ком-
плекса. Проверяющих из 6-го 
регионального отдела надзор-
ной деятельности и профилак-
тической работы Управления 
по ЦАО ГУ МЧС России по го-
роду Москве, старшего лейте-
нанта внутренней службы ин-
женера Михаила Носова и ка-
питана внутренней службы 
старшего дознавателя Татьяну 
Мезину ведут первым делом 
в кабинет, где расположена си-
стема управления пожарной 
сигнализацией всей концер-
тно-театральной площадки.
— Вижу, мигают несколько 
датчиков неисправности. 
С чем это связано? — интере-
суется старший лейтенант. 
Сопровождает проверяющих 
ведущий инженер отдела про-
тивопожарной безопасности 
Михаил Чунев. Ему не нужно 
дополнительно наводить 
справки, работы производят-
ся плановые. 
— В одном из уличных пави-
льонов, примыкающих к ос-
новному зданию, где располо-
жен Музей музыки, подряд-
ная организация ремон ти-
рует систему пожарной 
сигнализации, — объясняет 
Михаил. — Оборудование бы-
ло введено в эксплуатацию 
в 2002 году. Конечно, что-то 
ломается со временем. Мы 
следим за его состоянием.
О том, как своевременно от-
слеживается состояние слож-
ного оборудования, проверя-
ющая комиссия может узнать 
из специальных журналов. 
Здесь же на рабочем столе 
они и разложены: «Система 
оповещения и управления 
эвакуацией», «Система авто-
матической пожарной сигна-
лизации», «Система газового 
пожаротушения»... Но вот не-

задача — записи не обновля-
лись с января. Проверяющие 
отмечают этот недосмотр как 
незначительное нарушение. 
Следующий этап проверки за-
трагивает осмотр служебных 
помещений и залов. Новичку 
в лабиринтах Дома 
музыки немудрено 
заблудиться. Од-
нако на случай по-
жара везде предус-
мотрительно раз-
вешаны планы 
эвакуации, важно, 
что в темноте они светятся, 
потому что покрыты люми-
несцентной краской. Внима-
ние обращают и на выходы — 
с ними все в порядке. 
— Вспомните, какую злую 
шутку сыграла с посетителя-
ми торгового центра «Зимняя 

вишня» загроможденность 
коридоров, отсутствие допол-
нительных выходов для эваку-
ации, многие оказались за-
крыты, — напоминает инже-
нер о трагедии, произошед-
шей в Кемерове в 2018 году. 

Сегодня, невзирая 
на строгие требо-
вания к соблюде-
нию противопо-
жарной безопас-
ности в театрах, 
магазинах, боль-
ницах, школах, го-

стиницах, пожарные стре-
мятся не наказывать их адми-
нистрацию, а скорее своевре-
менно контролировать, что-
бы не допустить ошибок. Еще 
один этап сегодняшней про-
верки — профилактический 
осмотр системы газового по-

жаротушения. С помощью та-
кого снаряжения сотрудники 
театра самостоятельно могут 
потушить пламя, угрожаю-
щее дорогостоящей технике, 
без вреда для нее.
— Все баллоны с газом в ис-
правном состоянии,  — отме-
чает инженер Михаил Носов. 
Кстати, пожаловаться на не-
радивых хозяев любых за-
ведений — развлекатель-
ных  ли, образовательных, ле-
чебных — москвичи могут 
в письменной форме как непо-
средственно в московское 
Управление МЧС, так и в про-
куратуру. Ну а взаимодействие 
с администрацией помогает 
контролировать и своевре-
менно наводить порядок.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Второкурсники Российского университета транспорта РУТ (МИИТ) 
разработали «Умную каску» для Московского центра метрологии.

Места массового пребывания людей ежемесячно обязаны проверять сотрудники отделов надзорной деятельности 
и профилактической работы МЧС. В этот раз они пришли в Московский международный Дом музыки. 

18 марта. Сотрудники 6-го РОНПР Управления по ЦАО ГУ МЧС России по городу Москве — старший дознаватель, капитан внутренней 
службы Татьяна Мезина и инженер, старший лейтенант внутренней службы Михаил Носов на проверке в Московском 
международном Доме музыки. Фото: Наталья Шатохина

Ювелир посвятил кольцо 
столичному метрополитену

Архип с малых лет знаком 
с процессом создания украше-
ний и аксессуаров, свое пер-
вое кольцо он сделал в 12 лет. 
— Моя мама (Маруся Вдови-
ченко.  — «ВМ») — ювелир. 
Она дает много разных сове-
тов о том, как сделать те или 
иные вещи, но всю основную 
часть я выполняю сам, — рас-
сказывает юный ювелир из 
столицы Архип Щепин.
Первое украшение, которое 
сделал подросток, было из де-
рева. Затем он выполнил 
кольцо в виде черепа и в виде 
поезда. Следом он взял стан-
ции метро. Они-то и вызвали 
настоящий фурор среди поль-
зователей социальных сетей.
— Не могу сказать, как при-
шла эта идея, она просто поя-

вилась — и все, — рассказыва-
ет юный ювелир. — На выбор 
станций повлияла их архитек-
тура, красота.
Сейчас Архип создал два 
кольца со станциями метро 
«Парк культуры» и «Красные 
Во рота».
— Еще в разра-
ботке «Арбатская», 
« С у х а р е в с к а я » , 
«Краснопреснен-
ская» и «Чистые 
пруды», — добав-
ляет Щепин. — 
«Арбатская», кста-
ти, почти готова.
Затем Архип планирует разра-
ботать кольца со столичными 
вокзалами. 
— Я живу в Москве, поэтому 
мои работы отражают имен-

но этот город, — объясняет 
юный ювелир. — Хочу созда-
вать украшения с архитектур-
ными объектами всей страны. 
В свои 14 лет Архип наравне 
с мамой-ювелиром участвует 
в тематических выставках. На 
них он собирает положитель-

ные отклики.
— На мероприяти-
ях и в соцсетях лю-
ди показывают, 
что им нравятся 
мои работы, — рас-
сказывает подро-
сток. — Поэтому 

я настроен развиваться в об-
ласти ювелирного искусства.
В соцсетях Архипа можно уви-
деть множество людей, кото-
рые интересуются его работа-
ми. Особенно вращающими-
ся кольцами, так называе-
мыми спиннерами. Такой 
интерес вызван тем, что меха-
низм кольца крутится на паль-
це, создавая эффект прибытия 
поезда на станцию подземки. 
Мама мальчика Маруся Вдо-
виченко полностью поддер-
живает начинания ребенка, 
рассказывая о своем талант-
ливом сыне в своих социаль-
ных сетях и поощряя его уча-
стие в выставках. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Юному ювелиру Архипу Щепину 14 лет. Он создал вращающиеся кольца 
со станциями метро «Арбатская» и «Красные Ворота» и вагонами. 

18 марта. Студенты РУТ МИИТ (слева направо): Андрей Байбулатов, Денис Сорокин, Анна Керн, 
Сергей Качнов, Тимофей Фисенко демонстрируют умную каску. Фото: Пелагия Замятина

это закон
Согласно статье 20.4 
КоА П РФ за нарушение 
требований пожарной 
безопасности (за исклю-
чением случаев, предус-
мотренных 8.32 и 11.16 
настоящего Кодекса 
и частями 6, 6.1 и 7 на-
стоящей статьи) пред-
приниматели без обра-
зования юридического 
лица штрафуются 
на суммы от 15 тысяч 
до 30 тысяч рублей; 
а юридические лица на-
казываются штрафами 
в размере от 150 тысяч 
до 200 тысяч рублей. 

11 марта. Юный ювелир Архип Щепин с вращающимися 
кольцами в виде станций московского метро

дело техники

топ-3

Студенческие 
разработки

■ Ребята из МАИ созда-
ли отборщик проб воды 
для рыбохозяйствен-
ных, научных и экологи-
ческих организаций.
■ Дверь, которая фикси-
рует вход или выход, на-
жатие на ручку, поворот 
ключа и попытки взло-
ма, разработали в Мо-
сковском Политехе.
■ В МАИ разработали 
комплекс наземных ро-
ботов для уборки терри-
торий. Также для них 
созданы станции подза-
рядки и собственное ПО.

самые необычные украшения
Фантазии у творческих людей не занимать, а потому на рын-
ке нередко появляются удивительные вещи. Так, например, 
некоторые ювелиры создают кольца с осколками метеори-
тов. Другие же в своих работах используют живые растения, 
заявляя, что это настоящий мини-сад, который всегда мож-
но носить с собой. Есть и украшения, символизирующие лю-
бовь. Так, например, для слабовидящих молодоженов юве-
лиры создают кольца со шрифтом Брайля. Что на них напи-
сано — догадаться нетрудно: «Я люблю тебя». 

дневной дозор
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Капитан находит редкие марки с парусами
Среди коллекционеров часто 
встречаются те, кто собирает 
марки, валюту из стран мира, 
открытки и даже календари. 
Одним из таких увлеченных 
людей еще в детстве стал Ан-
дрей Шароховский. Вместе со 
своим отцом он собирал по-
чтовые марки. Сегодня же все 
его экземпляры делятся на 
определенные темы: парус, 
литература и кухни народов 
мира.
— В коллекционировании 
у меня, можно сказать, было 
два этапа. Первый — вместе 
с отцом, — рассказывает Ан-
дрей Шароховский. — Но 
в 1974 году, когда мне было 
14 лет, все альбомы с марка-
ми, которые собирал мой 
отец, по определенным обсто-
ятельствам мы сложили в ко-
робку и достали их уже только 
спустя 10 лет. 
После того как коллекцию 
снова открыли, старшему Ша-
роховскому уже было неинте-
ресно развиваться в этом на-
правлении. Да и молодого Ан-
дрея на тот момент уже не 
сильно впечатляла идея кол-
лекционирования марок. 
— Второй этап наступил, ког-
да мне было 37 лет. Я тогда 
уже обзавелся хорошей рабо-
той, квартирой, семьей, — 
вспоминает коллекционер. — 
И тут-то я и вспомнил былое 
увлечение.
При этом альбомы с марками, 
которые принадлежали отцу, 
Андрей все еще бе-
режно хранит на 
полке своей мо-
сковской кварти-
ры, периодически 
открывает их 
и мысленно воз-
вращается в свое 
детство. Но главная тема для 
коллекции Шароховского — 
марки с парусами. Ее он вы-
брал из-за своего увлечения 
водной стихией.
— Я посвятил яхтингу целых 
15 лет, даже получил диплом 
капитана, — объясняет Ан-
дрей Шароховский. — Снача-
ла думал, что количество ма-
рок по теме паруса не так уж 
и велико. Но я ориентировал-
ся на нашу с отцом коллек-
цию, в которой таких марок 
практически не встречалось.
Позже, когда Шароховский за-
нялся тематическими экзем-
плярами более серьезно, уз-

нал, что на самом деле тема 
неохватная. 
— Таких экземпляров с паруса-
ми огромное количество. Сей-
час у меня хранится около 
10 тысяч марок по этой те-

ме, — говорит Ан-
дрей Шарохов-
ский. — Еще около 
5 тысяч марок не 
входят в мою ос-
новную коллек-
цию, я их исполь-
зую в качестве об-

менного фонда с другими фи-
лателистами. 
Но и на этом увлечение соб-
ственной коллекцией не за-
канчивается. Потому что, по 
словам Андрея Шароховско-
го, ему предстоит найти еще 
целых 20 тысяч тематических 
марок!
Коллекция Андрея охватыва-
ет целых три столетия: от XIX 
до XXI века. 
— Но выделить из них люби-
мые марки очень трудно, — 
говорит коллекционер. — Од-
нако я особенно привязан 
к тем, на которых мне удава-
лось найти незаметный парус. 

То есть тот, который с первого 
взгляда не так-то просто обна-
ружить и нужно долго при-
сматриваться. 
Например, марки, посвящен-
ные шлюзам канала Моск-
ва — Волга. 
— Листая каталоги с аукцио-
нов (книги с  описанием всех 

марок мира. — «ВМ»), я не раз 
видел их. Но совершенно не 
мог подумать, что эти марки 
относятся к моей теме, — до-
бавляет коллекционер. — 
И вот два года назад мне попа-
лась на глаза статья об этих 
шлюзах. Тогда я, взяв лупу 
и осмотрев изображения, уви-
дел парусники.
Конечно, в коллекции не обо-
шлось и без марок из Санкт-
Петербурга.
— В Северной столице есть 
всем известное здание Адми-
ралтейства. На марках с ним 
встречается парусник, он на-
ходится на шпиле построй-
ки, — объясняет Андрей Ша-
роховский. 
Также филателист обожает 
путешествовать. В этот раз он 
отправился в Бангкок. 
— И с собой в поездки я всегда 
беру почтовые марки. Это на 
тот случай, если выпадет воз-
можность обменяться экзем-
плярами с кем-то из коллекци-
онеров, — говорит Андрей 
Шароховский.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

Москвич Андрей Шароховский коллекционирует марки. Его коллекция разделена 
по тематикам. «ВМ» пообщалась с филателистом и узнала о самых необычных экземплярах. 

ну и как вам?

знай наших

15 марта. Москвич Андрей Шароховский разглядывает свою коллекцию марок. Больше всего 
филателист любит собирать экземпляры, на которых изображены паруса
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история
Первая российская мар-
ка начала использовать-
ся с 1858 года. Изобра-
жение создал старший 
гравер Франц Кеплер. 
На ней в центре овала он 
изобразил герб государ-
ства — двуглавого орла, 
а под ним — два скре-
щенных рожка, которые 
сегодня считаются сим-
волом почтовой связи. 
Вокруг центральной ча-
сти марки — овальная 
рамка с надписями «По-
чтовая марка» и «10 коп. 
за лот».
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точка Сегодня точку в номере ставят участники праздничного шествия «Крым — Севастополь — Россия — НАВСЕГДА», которое прошло на Выставке достижений народно-
го хозяйства в честь 10-летней годовщины возвращения исконно русских территорий домой, в состав Российской Федерации. Мероприятие стартовало от Главной 
арки ВДНХ под музыку духового оркестра, исполнившего композиции в честь «Русской весны». Затем собравшиеся отправились к павильону № 75, где гиды про-
граммы Росмолодежи «Больше, чем путешествие» развернули красочные 15-метровые флаги России, Республики Крым и Севастополя. В шествии приняли участие 
представители всех регионов нашей страны, а также сотрудники АНО «Дирекция Выставки Достижений Россия», члены Общероссийского общественно-государ-
ственного движения детей и молодежи «Движение Первых», десятки волонтеров и гостей выставки.

Открыли станцию скорой 
помощи, построили башню
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать 
события, которые проис-
ходили в этот день в исто-
рии и повлияли на ее 
дальнейший ход.

1697 год.Началось «Вели-
кое посольство» Петра I — 
визит царя в Европу.

1899 год.Была открыта 
первая в России станция 
скорой помощи.

1922 год.Завершено стро-
ительство самой высокой 

в стране 160-метровой Шу-
ховской башни.

1924 год.Родился режис-
сер, народный артист СССР 
Лев Кулиджанов. Среди 
известных его работ: «Дом, 
в котором я живу» (1957), 
«Отчий дом» (1959), «Пре-
ступление и наказание» 
(1969). 

1950 год. Родилась певи-
ца, народная артистка Рос-
сии Надежда Бабкина.
Календарь читала ВЕРОНИКА 
УШАКОВА v.ushakova@vm.ru

день в день

Онегин 
и ненавистники

Уже больше недели на критиканских 
болотах стоит вой: костерят экраниза-
цию «Онегина». Больше всего вопро-
сов у господ недовольных — к возрасту 
главных актеров, Добронравову и Мо-
ряк. Старые они для «юного повесы» 
и робкой барышни, впервые испытав-
шей влюбленность. Ну… да, и правда, 
Онегин изборожден морщинами 
и почти в каждой сцене выпивает. Но 

на это перестаешь обращать внимание минуте эдак на пят-
надцатой. Актер — замечательный. Режиссер Сарик Ан-
дреасян в роли Татьяны снял собственную жену — вот это 
подарок любимой! Для меня эталон Татьяны — Лив Тайлер 
в фильме 1999 года с Рэйфом Файнсом (тоже, кстати, весь-
ма «немолодым» Онегиным).
Ну так вот, что еще говорят? Оставил, дескать, Андреасян 
только одну линию гениальной энциклопедии русской 
жизни! Дорогие мои, любимые, а вы много персонажей 
вспомните навскидку из «Евгения Онегина» — кроме 
главных четырех героев? Так же, со-
всем недавно, буквально изничтожа-
ли в рецензиях «Мастера и Маргари-
ту» Локшина. Претензии были те же 
самые: оставил одну только линию, 
в декорации денег вбухал немерено, 
создал свою версию великого романа! 
Но ведь каждый режиссер создает 
именно свою версию романа. Экрани-
зация в идеале должна вызвать инте-
рес к тексту, к первоисточнику, жела-
ние его перечесть.
Стихотворных фрагментов, кстати, 
в фильме предостаточно. «От автора» 
читает Вдовиченков, и это большая 
и яркая отдельная актерская работа. 
Картинка — великолепна. Все эти луга-леса-яблоки, про-
стор, небеса. Деревья — какие там чудесные деревья, ви-
ды Пушкиногорья, липы старинной усадьбы, вековые 
сосны, которые, может быть, и самого Александра Серге-
евича помнят. Снег, засыпающий поля. А потом те же по-
ля уже цветущие; а потом осенний багрец! И скука, и рус-
ская извечная тоска, которая способна сломать самого 
яркого и блистательного остроумца и оптимиста. Время, 
которое, вот парадокс, тянется — от завтрака до вече-
ра — неизмеримо долго, вдруг оборачивается стреми-
тельно пролетевшей жизнью. И вот няня — любимая 
Светлана Немоляева, она, кстати, в давней советской 
экранизации 1958 года играла юную Ольгу Ларину. 
А здесь внимательный зритель может воочию убедиться, 
как быстротечно время.
На «Онегина» 2024 года можно смело пойти с ребенком-
школьником. Все будет понятно, все ясно, прозрачно. Муж-
чины играют мужчин, женщины — женщин, яблоки соби-
раются в корзинки, а дворовые девки поют, чтобы, значит, 
не поедали хозяйский урожай во время работы. В чайнике 
чай. Варенье из крыжовника, с вишневым листом.
Мне почему-то кажется, что Александру Сергеевичу Пуш-
кину экранизация бы понравилась. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Каждый шестой
хочет продолжать
трудиться на пенсии.
И как вам?

ИРИНА НИКИТИНА
ТЕРАПЕВТ

Довольно небольшой процент 
людей могут сохранять рабо-
чую нагрузку, достигая пенси-
онного возраста. Происходит 
снижение темпа жизни, и вы-
ражается это в разных обла-
стях. Хорошо, когда пенсио-
нер больше времени уделяет 
своему здоровью, чем работе. 
Даже если до пенсии человек 
вел здоровый образ жизни, от 
естественных изменений ни-
куда не спрятаться. И поэто-
му, если есть возможность, 
с возрастом нужно вводить 
в свой распорядок разную фи-
зическую нагрузку. Такие тре-
нировки очень благоприятно 
скажутся и на сердечно-сосу-
дистой системе, и на суставах. 
У жителей городов зачастую 
сидячая работа, однообраз-
ные движения, поэтому для 
них это особенно важно.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Опрос не дает полную карти-
ну. Источник данных — сер-
вис по поиску вакансий — да-
ет срез только тех людей, ко-
торые ищут работу и точно 
планируют продолжать рабо-

тать. В этом смысле выборка 
покажет завышенные резуль-
таты. По нашим данным, же-
лаемый возраст выхода на 
пенсию в стране — 56 лет. То 
есть россияне прекращали бы 
трудиться, перешагнув имен-
но эту границу. После 60 люди 
сами уже не хотят работать. 
Данные Росстата подтвержда-
ют это и говорят о том, что 
примерно в 65 лет происходит 
фактический выход на пен-
сию. Поэтому, несмотря на 
желания и мечты людей, кар-
тина в жизни иная. Альтерна-
тива продолжению карье-
ры — путешествия. Но позво-
лить себе это могут только 
немногие пенсионеры. В дей-
ствительности с возрастом 
люди чаще всего увлекаются 
садоводством на даче, гуляют 
в парках, занимаются волон-
терством или спортом.

ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ПЕНСИОНЕРОВ РОССИИ

В этом нет ничего плохого. 
Для кого-то выход на пен-
сию — лучший момент, чтобы 
заняться любимым делом: 
сад, цветы, рыбалка, охота, 
походы. Есть и другие, у кото-
рых хобби особых нет, а за-
рабатывали они немного, по-
этому продолжат трудиться. 
Но среди них есть очень важ-
ная группа пенсионеров — 
20–25 процентов — это те, 
кто работает не с целью уве-
личить доход. Они трудятся 

По результатам социологического опроса, проведенного сервисом по подбору ва-
кансий, каждый шестой россиянин планирует продолжить трудиться после выхода 
на пенсию, так как не видит своей жизни без работы. Кстати, желающих продолжать 
карьеру после 56 лет стало на три процента больше, чем в 2023 году. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в большой науке, например 
в конструкторских компани-
ях. Как правило, это возраст-
ные люди, занимающие опре-
деленную должность в техно-
логических корпорациях, там 
они получают достаточно хо-
рошую зарплату. Значит, они 
востребованы на рынке тру-
да. Обычно это ученые в обла-
сти здравоохранения, искус-
ства. Сегодня в списках пенси-
онеров около 36 миллионов 
человек. Значит, приблизи-
тельно 6 миллионов продол-
жают работать после выхода 
на пенсию. По официальной 
статистике, из них трудятся 
около 7 миллионов человек. 
Значит, опрос отражает ре-
альную картину. 

ОЛЬГА ШАБАЕВА
HRЭКСПЕРТ

Это нормальный тренд. Рабо-
чему процессу это не навре-
дит: как правило, подбирает-
ся именно тот функционал, 
который позволяет самому 
пенсионеру и окружающим 
чувствовать себя хорошо. 
К тому же люди не всегда оста-
ются в той сфере, в которой 
были заняты в молодости. 
Они сами выбирают деятель-
ность, учитывая свой возраст, 
состояние и здоровье. Есть 
много специальностей, кото-
рые предполагают не очень 
высокую физическую нагруз-
ку. Процент, приведенный 
в статистике, бывает и выше: 
пенсионеры остаются заняты 
не только на основном месте, 
но подрабатывают где-то еще. 
Они стараются улучшить свое 
материальное положение 
и с помощью профессиональ-
ной деятельности, и других 
занятий. Бывает и так, что 
кто-то развивает хобби: вяжут 
или выращивают микрозе-
лень, а потом продают.

Спортивные эстафеты 
объединили семьи 

В Москве состоялись профсо-
юзные спортивные соревно-
вания «Всей семьей за здо-
ровьем!».

Под радостные и взволнован-
ные возгласы своих домочад-
цев Наталья Сабурова переда-
ет эстафету сыну. Мальчик 
ловко управляется с препят-
ствиями — оббегает высокие 
конусы, кидает мяч в увели-
ченную в десятки раз копию 
мишени для дартса и встает на 
импровизированные «лыжи», 
где его уже ждет мама. Теперь 
Сабуровым осталось только 
дождаться главу семейства, 
после чего им предстоит фи-
нальное испытание — дойти 
до финиша, шагая на команд-
ных мягких «лыжах».  
— Мы очень активная семья. 
Наша жизнь постоянно пере-
кликается со спортом. Ребе-
нок профессионально занима-
ется гимнастикой. В прошлом 
году пришли на такое меро-
приятие и поняли, что хотим 
участвовать в нем регуляр-
но, — рассказывает Наталья 
Сабурова. 
Семья Воробьевых тоже уча-
ствует в соревнованиях вто-
рой год подряд. По словам ма-
мы Алены Воробьевой, ее до-

мочадцы обожают объединя-
ющие мероприятия. 
— Мне показалось, что год на-
зад трассы с препятствиями 
были несколько проще. Осо-
бенно второй этап. В этот раз 
преграды там выше — чтобы 
их преодолеть, придется поста-
раться, — делится женщина. 
Спортивные соревнования 
«Всей семьей за здоровьем!» 
проводятся в Олимпийском 
центре имени братьев Знамен-
ских уже больше двадцати лет. 
Каждый год они объединяют 

сотни любителей активного 
отдыха из разных профсоюзов. 
В этом году в состязаниях при-
няли участие 430 семей — поч-
ти 1500 человек. Семьи с деть-
ми боролись за призы в четы-
рех возрастных категориях. 
— Есть препятствия как для 
двоих, так и для троих участ-
ников. Конструкции сделаны 
специально для непрофес-
сиональных спортсменов, 
они максимально безопасны 
и подходят для людей без се-
рьезной атлетической подго-
товки, — рассказал генераль-
ный ди ректор Центра физкуль-
туры и спорта Московской фе-
дерации профсоюзов Алексей 
Кукин. — Единственное, что 
понадобится участникам, — 
это ловкость, эрудиция и ско-
рость. У нас есть батутные ла-
биринты, стрельба, скалолаза-
ние и даже скачки на «воздуш-
ных конях». 
Семьи, показавшие лучшие 
результаты с минимальными 
штрафными баллами, объя-
вили победителями. Их награ-
дили кубками и медалями, 
дипломами и другими памят-
ными призами, включая сер-
тификаты на покупку спор-
тивной экипировки. Кроме 
того, все участники получили 
сладкие подарки. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vm.ru 

16 марта. Москвичи Наталья и Алексей Сабуровы с сыном Артемом (в центре) участвуют 
в спортивных состязаниях «Всей семьей за здоровьем!». Фото: Александр Кочубей 

ЮРИЙ ПАВЛОВ
И.О. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ
Мероприятие «Всей семьей 
за здоровьем!» проводится 
в Олимпийском центре имени 
братьев Знаменских раз в год 
на протяжении долгого време-
ни. Цель таких соревнований 
всегда была одна — объеди-
нить семьи, сделать их здоро-
вее. Кроме того, это позволяет 
сплотить семьи. Мама и папа 
берут ребенка и на своем при-
мере показывают ему, как 
это — вести здоровой образ 
жизни. Сегодня наши состяза-
ния очень хорошо переклика-
ются с тематикой Года семьи 
в России. На данный момент 
нам это очень важно и нужно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

физкультура

Дети покажут, как соблюдать 
Правила дорожного движения
Вчера стартовал прием зая-
вок на III Всероссийские дет-
ские творческие конкурсы 
по Правилам дорожного 
движения. 

Подать заявки юные участни-
ки могут на конкурс декора-
тивно-прикладного творче-
ства «Троллейбусный бум». 
А для участия в состязании 
«Азбука троллейбуса» необхо-
димо прислать видео, на кото-
рых ребенок читает стихотво-
рения или исполняет песни, 
посвященные этому виду 
транспорта. На конкурс «Бе-
регись троллейбуса!» прини-
мают тематические видеоро-
лики и презентации. 
Благотворительный фонд под-
держки детей, пострадавших 
в дорожно-транспортных про-
исшествиях, имени Наташи 
Едыкиной, проводит такие со-
стязания с целью профилак-

тики дорожно-транспортных 
происшествий. 
— Мы стараемся, чтобы дети 
в игровой форме приучались 
соблюдать ПДД, правильно 
вели себя на улице, — расска-
зывает руководитель Благо-
творительного фонда Оксана 
Едыкина. — Мы верим, что 
благодаря нашему конкурсу 
снизится статистика постра-
давших на дороге.
В конкурсе могут принять уча-
стие дети и подростки от 5 до 
18 лет. Свои работы нужно на-
правлять на электронную по-
чту фонда. 
— Никто не останется в прои-
грыше: все работы будут раз-
мещены на сайте фонда, — го-
ворит Оксана. — Победители 
в каждой номинации получат 
призы, а все участники станут 
обладателями дипломов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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соболезнования

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 

Ушел из жизни Александр Анатольевич 
Ширвиндт — выдающийся актер и режис-
сер, яркий, необыкновенно талантливый, 
мудрый и обаятельный человек, которого 
мы все искренне любили. Поистине леген-
да отечественного театра и кино.
Александр Анатольевич посвятил себя 
служению искусству, трудился с полной 
отдачей, был открыт и неизменно добро-
желателен к коллегам, ученикам, много-
численным почитателям своего щедрого, 
уникального дарования. Таким он навсег-
да останется в нашей памяти.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ 

Не стало Александра Ширвиндта. Яркий, 
неповторимый, мудрый, с потрясающим 
обаянием и чувством юмора, Александр 
Анатольевич дарил улыбку нескольким 
поколениям зрителей, умел просто 
и остроумно говорить о сложном и высо-
ком. Цитаты его киногероев неизменно 
уходили в народ, а спектакли становились 
незабываемым событием. 
Мои глубокие соболезнования родным 
и близким Александра Анатольевича, 
его коллегам по Театру сатиры, который 
он так любил. Светлая память.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ 

Не стало Александра Ширвиндта. Челове-
ка безграничного таланта и обаяния, об-
ладавшего особой статью и харизмой. 
Умевшего создавать вокруг себя удиви-
тельную атмосферу творческого созида-
ния. Одним лишь своим появлением 
на сцене и на экране он преображал про-
странство вокруг. Каждая роль, каждый 
образ — неповторимы и незабываемы.
Сложно преувеличить его вклад в разви-
тие театрального искусства и образования. 
Он был великим актером и педагогом, чут-
ким наставником и добрым другом. Для 
всех, кто знал Александра Анатольевича, 
кому посчастливилось с ним работать, 
для его учеников и поклонников — это по-
истине невосполнимая утрата.
Спасибо Вам за все, Александр Анатолье-
вич. Вечная память. 

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ КУЛЬТУРНОМУ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ

По старым понятиям любой некролог на-
чинался бы словами: «Советское искус-
ство понесло невосполнимую утрату». 
Но это не искусство понесло утрату, а вся 
российская жизнь. Не знаю другого чело-
века, который мог бы говорить с людьми 
на такой короткой дистанции. Он прожил 
почти девяносто лет. За эти годы, несмо-
тря на разные происшествия и трудности, 
он не испортил свой путь. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО ТЕАТРА ОЛЕГА 
ТАБАКОВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ТЕАТРАЛЬНЫХ 
ДЕЯТЕЛЕЙ РФ

Мои глубокие соболезнования родным, 
близким, друзьям, ученикам, коллегам 
и миллионам зрителей, которые любили 
и будут любить Александра Ширвиндта. 
Он олицетворение прекрасного и легкого. 
Все, кто с ним встречались, сталкивались 
с его искрой таланта, хотели быть чуть-чуть 
легче, смелее, величественнее. Не у всех 
это получалось, но стремились все. Мы 
всегда будем его любить. А сейчас он на-
верняка уже рыбачит с апостолом Петром. 

ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Три дня рыдает наш театр. Всхлипывают 
люди на улице. Приходят телеграммы. 
Бесконечно звонит телефон. Сегодня мы 
прощаемся с любимым президентом на-
шего театра, народным артистом России.
Сегодняшняя церемония — это вроде бы 
правильно, но Александру Анатольевичу 
это бы не понравилось. В нем, в его спек-
таклях всегда была какая-то надежда. 
А тут — безнадега. Мне кажется, что мы 
сегодня отпускаем его в полет к его пла-
нете. У него есть планета Ширвиндт, она 
всего десятикилометровая. Там ему будет 
очень хорошо. Там есть озеро, где он смо-
жет рыбачить. Пусть, улетая туда, он оста-
вит нам чуть-чуть интеллигентности, юмо-
ра, самоиронии, щедрости и самое глав-
ное — мудрости.

АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Вы знаете, какое-то ощущение вселен-
ской катастрофы. Каждый человек, кото-
рый знаком с ним, чувствует, что потерял 
отца. Столько раз мы умирали на этой сце-
не, а потом выходили на поклоны, потом 
собирались по поводу и без. Такое ощу-
щение, что сейчас идет такой же спек-
такль. И кажется, он сейчас закончится 
и Александр Анатольевич выйдет на по-
клон и будет с нами. Он проводил многих 
людей и оставался. И казалось, что так бу-
дет всегда или очень-очень долго. Он нам 
необходим, как ниточка в другое время 
и к другим людям. Он был этой ниточкой, 
и она сейчас оборвалась. Кто теперь рас-
скажет новому поколению о том, как было 
тогда? О том, какие были люди? Алек-
сандр Анатольевич часто говорил, что 
традиция — это не поклонению пеклу, 
а передача огня. Он передавал огонь.

ВЕРА АЛЕНТОВА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ 

Уходит наше поколение, уходит целая 
эпоха. Это естественно, но и очень горько. 
Нашему веку повезло, потому что в нем 
было много ярких личностей. Среди этих 
ярких личностей быть ярчайшим — это 
особый талант, которым обладал Алек-
сандр Ширвиндт. 

Александр Ширвиндт был любим публикой 
и друзьями, обладал славой и известностью, 
стремящимся к абсолюту, и не был и близко зна-
ком с гордыней. Ни заносчивости, ни высоко-
мерия в нем не было, была какая-то невероят-
ная по качеству самоирония и огромная добро-
та к окружающим. Пока осознать горькую ис-
тину, что его больше нет с нами, трудно. И, судя 
по всему, это непринятие будет долгим. 
...Скажи «Ширвиндт» — и непроизвольно улыб-
нешься, мгновенно вспомнив его в той или 
иной мизансцене. Но он, казавшийся неиссяка-
емым источником шуток и иронии, часто раз-
мышлял о смерти. Читая его книги, нельзя не 
отметить это и не задуматься, отчего так. А по-
том ответ придет: Александр Анатольевич раз-
мышлял о ней не просто как любой сознатель-
ный человек, а как философ. Он давно стал для 
общества кем-то несоизмеримо большим, чем 
просто очень хороший артист, блистательный 
эстрадник, отличный телеведущий, режиссер 
или мудрый педагог. «Вся наша жизнь — это су-
ществование в промежутках между. Между 
юбилеями и панихидами, между удачами 
и провалами, между болезнями и здоровьем, 
между днем и ночью, вообще между рождени-
ем и смертью возникает пространство, когда 
человек вынужден подумать. А когда начина-
ешь думать, то рефлекторно хочется поделить-
ся чем-нибудь с кем-нибудь, кроме самого се-
бя…» — писал он в одной из книг. И мыслей 
в нем, и чувств жило очень много, а с годами его 
острая, обжигающая мудрость начала стано-
виться общественным достоянием: цитаты «из 
Ширвиндта» превращали даже в веерные рас-
сылки. Разница лишь в том, что обычно по-
шлый набор даже правильных, но благоглупо-
стей отправляется с раздражением в «корзину», 
а ширвиндтовские откровения читались, пере-
читывались и хранились. Он наблюдал за жиз-
нью чуть отстраненно и постепенно поднялся 
над ней и над смертью, неизбежность которой 
принял и не то чтобы свыкся с этой мыслью, но 
перестал ей сопротивляться. И сейчас он, ко-
нечно, пошутил бы относительно этого своего 
ухода на финишной прямой к юбилею, как шу-
тил лет пять назад в ответ на вопрос, отчего он 
перестал посещать траурные церемонии: «Хочу 
сохранить силы для собственных похорон»... 
Да, и все-таки это неожиданная потеря. Не-
ожиданная, хотя на последних фотографиях 
и съемках в нем, всегда таком импозантном, 
шикарном, барственном и ярком появилась 
некая предзакатная отстраненность… А может 
быть, так всего лишь казалось: философ всег-
да — чуть выше земли, а иногда — над про-
пастью. 
«Я глубоко пьющий и активно матерящийся 
русский интеллигент с еврейским паспортом 
и полунемецкими корнями. Матерюсь профес-
сионально и обаятельно, пью профессионально 
и этнически точно, с женщинами умозрительно 
возбужден, с коллегами вяло соревновательно 
тщеславен. Но умиротворения нет… Времени, 
отпущенного на жизнь, оказалось мало… 
Смерти я не боюсь… Боюсь выглядеть старым. 
Боюсь умирания постепенного, когда придется 
хвататься за что-то и за кого-то… Я красивый 
старик, боящийся стать беспомощным…»
Ни одного слова неправды. Предельная, щемя-
щая четкость в каждом слове. Он не выглядел ни 
старым, ни беспомощным. Даже природной 
красоты с годами не растерял. Скорее, наобо-
рот: в юности он был красив на грани смазливо-
сти. Со временем на его лице проступила печать 
благородства, то самое особенное и трудно опи-
сываемое, что обычно называют словом «поро-
да». Даже морщины его не портили, а украша-
ли, шли ему, как металлу — благородная па-
тина. Красивый человек с красивым лицом, 
красивыми манерами и красивым голосом. 
И печальными глазами истинного мудреца. 

■

Шурка Ширвиндт родился 19 июля 1934 года 
в знаменитом уже тогда московском роддоме 
№ 7 имени Грауэрмана. И детство, а после эва-
куации и юность его прошли в неком круге, 
очерченном вокруг этой точки рождения. 
В круг входили родной дом в Скатертном пере-
улке, где в девятикомнатной коммуналке жила 
его семья и колоритные соседи, с вечным гулом 
кухни, ее запахами и шелестом разговоров, Щу-
кинское училище, исхоженный вдоль и попе-
рек Арбат и ручейки бесконечных проходных 
дворов, по которым, как писал Ширвиндт, мож-
но добраться и до Марьиной Рощи. Его универ-
ситетами стала в первую очередь его семья: 
Анатолий Ширвиндт был отличным скрипа-
чом, служил в оркестре Большого театра, потом 
преподавал в музыкальном училище, мама, 
Раиса Самойловна, училась во Второй студии 
МХТ у самого Владимира Немировича-Данчен-
ко, потом была редактором в Московской фи-
лармонии. 
После двух лет эвакуации под Пермью семья 
в 1943-м вернулась в Москву, сына определили 
в знаменитую 110-ю школу. Ширва (так его зва-
ли в школе) рос во дворе — как и все дети того 
времени. И хулиганилось ему, и училось — как 
всем: «Мы с другом выходили (все-таки выходи-
ли) в 8 утра из дома с бутербродами и учебника-
ми и шли к Никитским Воротам, в «Кинотеатр 
повторного фильма». Первый сеанс был в 8:20. 
Там за 10 копеек мы садились в тепло. Смотрели 
«Танкер «Дербент». Фильм заканчивался око-

Прощаемся с народным артистом РСФСР 
Александром Ширвиндтом 

Времени на жизнь 
оказалось мало...

Вчера в Москве проводили 
Александра Ширвиндта. 
Актер, режиссер, сценарист, 
президент Театра сатиры 
и просто невероятно яркий 
человек, он ушел от нас 
15 марта, за несколько меся-
цев до грядущего 90-летнего 
юбилея. Да, возраст солид-
ный. Но даже при том, что 
о проблемах со здоровьем 
Александра Анатольевича 
было известно, печальное 
известие о его уходе многих 
просто «перепахало» и глубо-
ко ранило... Местом упокое-
ния артиста стало Новодеви-
чье кладбище. 

ло 10, мы выходили на Никитский бульвар, за-
втракали и шли на Арбатскую площадь, до ки-
нотеатра «Художественный». Там сеанс был 
в 11:00. «Танкер «Дербент». В 13:00 выходи-
ли и в половине второго были уже дома — «из 
школы»…» Кстати, отношения с одноклассни-
ками Александр Ширвиндт поддерживал всю 

жизнь. Ну а после школы он подал документы 
в два вуза — знаменитое театральное училище 
имени Щукина и на юрфак МГУ. Учился — вза-
хлеб, но легко, нравился людям и умел их лю-
бить. С 1946 года был неразлучен с Михаилом 
Державиным. Они были партнерами по эстрад-
ным номерам с 1957 по 2017 годы... Их появле-
ния ждали, как... Не знаю, ждем ли мы сейчас 
чего-то так же. Наверное, нет... 

■

…Театральное училище Шура Ширвиндт окон-
чил с блеском. Его курс вела знаменитая Вера 
Львова. Ширвиндт говорил, что Вера Констан-
тинова была гениальным преподавателем, хотя 
сама практически не играла; была «минималь-
ной актрисой». Но в 1953-м ее студентов уже 
начали выпускать в массовках на сцену Театра 
имени Вахтангова. А 24 мая 1956 года курс Ве-
ры Константиновны играл дипломный спек-
такль. Представляли «Ночь ошибок». Алек-
сандр Ширвиндт играл молодого Марлоу, Инна 
Ульянова — Миссис Хардкэстль, Лев Борисов — 
ее сына Тони... Вскоре Ширвиндт был сначала 
принят в труппу Театра-студии киноактера, за-
тем сыграл в картине «Она вас любит!» эстрад-
ного певца Ухова, а в 1957-м стал артистом Теа-
тра имени Ленинского комсомола и параллель-
но был зачислен в штат киностудии «Мос-
фильм». 
Тепло и забавно вспоминал Александр Анато-
льевич о том времени, о бесконечных розыгры-
шах друг друга, веселой и насыщенной жизни… 
И ведь жили все небогато, и избалованы не бы-
ли, а что выдумывали! В том же Ленкоме, на-
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Нет, смерти я 
не боюсь... 
Я красивый 
старик, 
боящийся стать 
беспомощным…
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пример, когда Ширвиндт туда устраивался, ме-
сто в гримуборной было лишь одно. И сидели 
в этой комнате звезды, «сама элита» — Леонид 
Марков, Лев Лосев, Всеволод Ларионов… Пу-
стить к себе молодого артиста они договори-
лись лишь при соблюдении определенных пра-
вил, которые были изложены ими в письме, 
оформленном под настоящий документ. Читая 
его, просто погибаешь от смеха: «Художествен-
ное руководство и общественные организации 
гримуборной № 12» соглашались рассмотреть 
кандидатуру на замещение вакантного места 
у столика № 4 в случае рассказывания соискате-
лем «трех неизвестных похабных анекдотов» 
и «банкета за его счет...». Подсчитать количе-
ство аналогичных розыгрышей невозможно. 
«Захаров с Мироновым могли проводить меня 
на вокзал, посадить на поезд в Харьков. Затем 
помчаться во Внуково — и прибыть в Харьков 
раньше меня. Спрятаться где-то и «пугануть», 
как Марк выражался. Чтобы я подумал — до-
пился, видения...»
Ленкому он отдал десять лет своей жизни. 
А потом сделал очень важный для него выбор: 
перешел вместе с режиссером Анатолием 
Эфросом и несколькими другими актерами 
в Московский драмтеатр на Малой Бронной. 
Впрочем, на Бронной он пробыл недолго, хотя 
и успел сыграть в трех спектаклях, включая 
«Как вам это понравится» в постановке Петра 
Фоменко. В 1970-м Ширвиндт был введен на 
роль графа Альмавивы в спектакле «Безум-
ный день, или Женитьба Фигаро» в постанов-
ке Валентина Плучека. Граф в исполнении 
Ширвиндта был манерен и смешон до слез. 
Больше из Театра сатиры Александр Анато-
льевич не уходил... 

■
Трогательный спектакль «Проснись и пой» они 
фактически переписали с Захаровым, текст 
пьесы Миклоша Дьярфаша остался лишь кан-
вой. И это был спектакль-бум! Вся Москва ходи-
ла и на смешные «Маленькие комедии большо-
го дома» — они поставили их вместе с Андреем 
Мироновым, выбрав необычную форму поста-
новки — пять новелл. А вот фонвизинский 
«Недоросль», к которому написал песни Юлий 
Ким, после нескольких показов «прихлопнули» 
специальным решением управления культуры 
Москвы… Но так или иначе — жизнь бурлила. 
По городу ходили легенды о шутках и розыгры-
шах, без которых не могла «ширвиндтовская» 
компания. И продолжались постановки, и за 
Ширвиндта активно взялось кино, ведь он запо-
минался даже в эпизодах. А еще его появления 
ждали в любом телеконцерте, на любом «Голу-
бом огоньке», они с Михаилом Державиным 
«взрывали» публику. Всем — и игрой, и стилем 
жизни, и бесконечным каскадом розыгрышей 
он показывал, что можно жить просто и серо, 
а можно вот так — ярко, искрометно. И это по-
разительно, конечно, но у Александра Анато-
льевича — по крайней мере, на первый 
взгляд — не было врагов. И даже были ли за-
вистники — сразу не понять… 
А еще он, слывший ловеласом, семь десятков 
лет прожил с женщиной, которую полюбил 
в ранней молодости. Наталья Николаевна Бело-
усова была для него его неповторимой Таточ-
кой — только так, не иначе... 
...С 1957 года Александр Ширвиндт преподавал 
в Щукинском училище — альма-матер. Студен-
ты его обожали. «Я хороший педагог. Терпели-
вый, не вредный», — писал Ширвиндт. И прав-
да, и шутка… И тут же вдруг сражал ранимо-
стью педагога: «Когда твой курс оканчивает 
институт, кажется, что он гениальный. Худруки 
театров создают молодые театры. И все актеры 
играют под своего мастера. Видишь такие при-
меры и понимаешь, что нужно зажаться — и от-
пустить. Хотя отпускать — трагедия». Кстати, 
именно Александр Анатольевич придумал, что-
бы в «Щуке» профессура выходила на одну сце-
ну со студентами. Посмеиваясь, он говорил: 
а, не хотели, боялись, мол, как бы студенты не 
переиграли. Но ведь в этом — весь смысл… 
Фантастика, но при огромном количестве сы-
гранных и на сцене, и в кино ролей одну из са-
мых острых и важных он сыграл под конец жиз-
ни. Его бывший ученик, замечательный артист 
Александр Олешко, проявил редкостную на-
стойчивость, не один год уламывая Александра 
Анатольевича сыграть в пьесе-фантасмагории 
Родиона Овчинникова «Где мы?!». Следующий 
спектакль стоял в афише театра на 3 апреля... 
Его не будет. И восстанавливать его в другом 
актерском составе не будут тоже. И это — пра-
вильно… 
И неправда, что все кончается с уходом. Он 
остался — светлый, огромный и мудрый мир по 
имени Александр Ширвиндт. Он тут, рядом. 

Александр Анатольевич Ширвиндт (19 июля 1934 — 
15 марта 2024) — советский и российский актер театра 
и кино, театральный режиссер, сценарист, педагог, те-
леведущий, писатель-мемуарист; народный артист 
РСФСР. Полный кавалер ордена «За заслуги перед 
Отечеством». Художественный руководитель (2000–
2021) и президент Московского академического театра 
сатиры. Работал в Ленкоме, Театре на Малой Бронной, 
но судьбу свою связал с Театром сатиры. Автор книг 
«Schirwindt, стертый с лица земли», «Проходные дворы 
биографии», «Склероз, рассеянный по жизни», «В про-
межутках между», «Опережая некролог» и «Отрывки 
из обрывков». Член Союза театральных деятелей и Со-
юза кинематографистов, действительный член Акаде-
мии кинематографических искусств «Ника». Лауреат 
самых престижных театральных премий России, вклю-
чая «Хрустальную Турандот», «Золотую маску» и Рос-
сийскую национальную актерскую премию «Фигаро» 
им. Андрея Миронова.
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